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Дальний укол
Опасны ли ATACMS для Крымского моста

Валентин Логинов, Владимир Матвеев

Р акеты ATACMS, которые начали по-
ступать ВСУ, несут серьёзную угрозу 

Крыму, прежде всего Крымскому мосту, 
однако российская ПВО способна за-
щитить полуостров, заявил «Известиям» 
постпред региона при президенте РФ Ге-
оргий Мурадов. США уже одобрили на-
несение украинских ударов по Крыму, 
по сути, не ограничив Киев в выборе це-
лей. О стремлении уничтожить мост ранее 
говорили и Владимир Зеленский, и руко-
водители спецслужб Украины. О том, что 
меняют поставки Киеву дальнобойных ра-
кет, — в материале «Известий».

Пентагон фактически одобрил при-
менение Украиной дальнобойных ракет 
ATACMS для нанесения ударов по объек-
там на территории Крыма. Об этом пи-
шет The New York Times со ссылкой на за-

явление представителей американского 
военного ведомства. Это оружие, как пи-
шет издание, представляет угрозу для 
объектов на территории новых россий-
ских регионов, а также может быть на-
целено на узлы снабжения Вооружён-
ных сил РФ.

Однако ключевой целью ракет, кото-
рые вошли в одобренный на прошлой не-
деле пакет помощи Киеву на общую сум-
му $60 млрд, станет оказание давления 
на российский Крым, заявил журнали-
стам представитель Пентагона.

Поставкой дальнобойных ракет 
ATACMS противник переходит на ещё бо-
лее высокую ступень эскалации своей 
войны с Россией на украинском плацдар-
ме, говорит «Известиям» зампред Совета 
министров Республики Крым, постпред 
региона при президенте РФ 
Георгий Мурадов. 
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Прогнозы и показатели
Рынок ждёт снижения ключевой лишь к концу года

Евгений Грачев

Б анк России повысил прогноз 
по среднему значению ключевой 

в 2024-м — до 15–16%. Также ЦБ увели-
чил оценку по росту ВВП и инфляции. 
Это говорит о том, что регулятор позже, 
чем ожидалось, начнёт снижать ставку, 
а к концу года она окажется не мень-
ше 13,5%, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты и участники рынка. 
Регулятор решил сохранить ключевую 
в размере 16% на заседании 26 апре-
ля, однако рассматривался и вариант 
её повышения, заявила председатель 
Эльвира Набиуллина. Центробанк ви-
дит риски разгона цен из-за несбалан-
сированного роста экономики на фоне 
дефицита кадров. Что значит эпоха вы-
соких ставок для финансового рынка 
и экономики — в материале «Известий».

Банк России сохранил ключевую 
ставку на уровне 16% по итогам засе-
дания 26 апреля. Из-за того, что вну-
тренний спрос превышает возмож-
ности предложения, инфляция будет 
возвращаться к целевому уровню в 4% 
медленнее, чем предполагалось ранее. 
Решить проблему мешает дефицит 
на рынке труда, который продолжа-
ет ужесточаться. Баланс рисков оста-
ётся смещён в сторону проинфляци-
онных, уточнили в пресс-службе ЦБ.

В ЦБ подчеркнули, что для борь-
бы с ростом цен потребуется более 
длительный период жёсткой денеж-
но-кредитной политики (ДКП). Поэ-
тому в обновлённом среднесрочном 

прогнозе регулятор повысил ожида-
ния по среднему уровню ключевой 
в 2024-м — с 13,5–15,5 до 15–16%. Это 
значит, что даже к концу года став-
ка вряд ли опустится ниже 13,5–14,5%, 
пояснил независимый эксперт Ан-
дрей Бархота.

Банк России допускает сохранение 
ключевой на уровне 16% в течение все-
го года — но не при базовом сценарии, 
предупредила глава ЦБ Эльвира На-

биуллина в ходе пресс-конференции. 
Она добавила, что вариант повыше-
ния ставки также не исключается — 
более того, он уже предлагался на со-
вете директоров 26 апреля.

В пресс-релизе регулятора по ито-
гам заседания отмечается, что рос-
сийская экономика развивается 
динамичнее, чем ожидалось, и зна-
чительно отклоняется от траектории 
сбалансированного роста. ЦБ значи-
тельно повысил прогноз по увели-
чению ВВП — до 2,5–3,5% за 2024 год. 
Недавно Минэкономразвития также 
улучшило оценку экономического ро-
ста (до +2,8%).

ЦБ считает это проинфляционным 
сигналом, пояснил главный 
аналитик ПСБ Денис Попов.

Дорогая передача
Работающим предлагают отдавать пенсионные баллы родителям

Наталья Башлыкова

Г ражданам, достигшим трудоспособно-
го возраста, предложили разрешить пе-

редавать пенсионные баллы родителям 
для повышения их пенсии. Такой законо-
проект подготовлен к внесению в Госдуму 
фракцией ЛДПР. Там полагают, что таким 
образом они стимулируют россиян к соз-
данию многодетных семей. Но пока един-
ства в поддержке инициативы ни в про-
фильных комитетах, ни среди экспертов 
нет. Некоторые говорят, что эта инициатива 
подпадает под формулу: спасение утопаю-

щих — дело рук самих утопающих. То есть 
решение пенсионной проблемы предла-
гается переложить на плечи отдельно взя-
той семьи — сначала родители содержат 
детей, а потом дети содержат родителей.

Россиянам, которые уже начали ра-
ботать, хотят разрешить отдавать пен-
сионные баллы родителям, чтобы повы-
сить уровень их благосостояния. Такой 
законопроект с поправками к закону 
«О страховых пенсиях» подготовлен 
к внесению в Госдуму фракцией ЛДПР 
во главе с Леонидом Слуцким. В доку-
менте, с которым ознакомились «Изве-

стия», депутаты объясняют, что он раз-
работан с целью дать возможность 
увеличить страховую пенсию.

«Минимальный стаж и индивидуаль-
ный пенсионный коэффициент для на-
значения страховой пенсии по старо-
сти на общих основаниях составляют 
15 и более лет и 30 баллов с 2025 года со-
ответственно. В рамках данных условий 
требуется дополнительная поддержка 
лиц, выходящих на пенсию», — говорит-
ся в пояснительной записке к законо-
проекту, с которой ознако-
мились «Известия».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

процента
4,3–4,8
составляет прогноз ЦБ  
по инфляции на конец года
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6347   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8308   ДИРХАМ ОАЭ 25,0547   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4528   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2371   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2071   ДОЛЛАР США 92,0134   ЕВРО 98,7187   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5912 

Следующий номер газеты 
выйдет 2 мая 2024 года.
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Первый в классе
Спущен на воду учебный корабль  
для вертолётчиков —  
они будут отрабатывать  
полёты в условиях  
морской качки     03

Платформа собственности
Власти раскритиковали ещё один законопроект о маркетплейсах

Евгения Перцева

У же второй законопроект о регулиро-
вании деятельности маркетплейсов 

не нашёл поддержки властей. Государ-
ственно-правовое управление (ГПУ) пре-
зидента раскритиковало документ парла-
ментариев, который предполагал запрет 
на взимание с людей денег за возврат то-
вара. Ранее правительство не поддержа-
ло другой проект закона, определяющий 
ответственность площадок за качество 
продаваемой продукции. Будет ли третья 
попытка и каким должно быть регулиро-
вание — в материале «Известий».

Законопроект о государственном ре-
гулировании маркетплейсов ещё в мар-
те 2024 года внесли в Госдуму сенатор 
Андрей Кутепов и депутат «Единой Рос-
сии» Владимир Гутенёв. Речь идёт о по-
правках к закону о торговле.

В частности, депутаты предложили 
прописать главные аспекты работы мар-
кетплейсов: например, требования к до-
говорам агрегаторов, продавцов и вла-
дельцев пунктов выдач заказов (ПВЗ), 
условия организации деятельности 
платформ. Законопроект также обо-
значает правила работы компаний, ко-
торые занимают значимое положение 
на рынке. Кроме того, документ пояс-
няет, в чём будет заключаться государ-
ственный контроль над этой отраслью.

Предполагалось, что новые пра-
вила должны вступить в силу 1 марта 
2025 года.

В 2023-м на долю маркетплейсов 
пришлось более 50% от общего объё-
ма онлайн-торговли, говорится в пояс-
нительной записке к проекту. Отсут-
ствие регулирования этого сегмента 
даёт компаниям неограниченную воз-
можность менять условия 
работы. 

И жив, и мёртв
«Крабовый король» Олег Кан 

получил 17 лет за убийство — 
почему суд вынес заочный 
приговор
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Дальний укол
A Политик отмечает: в РФ вы-

зывает озабоченность тот 
факт, что данный тип вооружений спо-
собен поражать мирные города за пре-
делами зоны проведения специальной 
военной операции.

— И прежде всего мы говорим о Кры-
ме. Мы понимаем, что ракеты могут 
поражать и наши города, и Крымский 
мост — нашу дорогу жизни, связываю-
щую полуостров с материковой Росси-
ей. На это киевский режим, который 
мы неслучайно характеризуем как не-
онацистский, получил одобрение Ва-
шингтона. Мы не сомневаемся в на-
дёжности нашей ПВО, но новая угроза 
очевидна, — сказал Георгий Мурадов.

Политик также подчеркнул: при ны-
нешней ступени эскалации противник 
должен чётко понимать, что за приме-
нением ATACMS должны будут после-
довать удары по штабам, принима-
ющим решения. И киевский режим, 
и Вашингтон почувствуют жёсткие 
ответные действия со стороны РФ.

Риски существенной эскалации си-
туации видят и в Совете Федерации. 
По словам сенатора от Республики 
Крым Ольги Ковитиди, подобными за-
явлениями, финансированием войны, 
предоставлением разведданных, под-
готовкой военных специалистов и уча-
стием в планировании военных опера-
ций на стороне Украины Соединённые 
Штаты становятся фактически прямы-
ми участниками войны против России.

— До конца не осмысленные в Белом 
доме заявления Пентагона неприемле-
мы и опасны как для России, так и для 
самих Соединённых Штатов. Послед-
ствия указанных заявлений военного 
ведомства США существенно усугу-
бляют и без того напряжённую внеш-
нюю повестку, создавая реальные 
угрозы безопасности на двух конти-
нентах. Провокация начала ядерной 
войны, осуществляемая США на про-
тяжении длительного периода, — чрез-
вычайно опасное занятие, поскольку 
создаёт риски современной цивили-
зации, — добавила политик.

Точное количество поставляемых 
на Украину ракет ATACMS неизвестно. 
Не отмечается и то, на удары по каким 
именно объектам на территории Кры-
ма США дают добро. Этот факт, по сути, 
развязывает руки украинским воен-
ным, которые и ранее уже наносили 
удары по гражданским объектам и со-
вершали акты терроризма, в результа-
те которых уже гибли мирные граждане.

Такое, в частности, случилось при 
совершении терактов на Крымском мо-
сту в октябре 2022-го и июле 2023 года. 
В общей сложности в результате этих 
двух атак погибли семь человек, ещё не-
сколько получили ранения. Примеча-
тельно, что президент Украины Влади-
мир Зеленский долгое время отрицал 
причастность украинских спецслужб 
к планированию и реализации этих 
атак. Однако в марте 2024-го глава СБУ 
Василий Малюк публично заявил, что 

именно его служба занималась подго-
товкой и реализацией как минимум од-
ного теракта — в октябре 2022 года.

Не оставляет украинское руковод-
ство планов по уничтожению Крымско-
го моста и сегодня. В середине апреля 
2024 года Зеленский заявил: в планы бу-
дущего контрнаступления входит раз-
рушение этого объекта гражданской 
инфраструктуры уже в текущем году. 
«Мы очень этого хотим»,  — сказал 
он в интервью германской Bild.

Незадолго до этого руководитель 
Главного управления разведки (ГУР) 
минобороны Украины Кирилл Буданов 
(внесён в список террористов и экстре-
мистов Росфинмониторинга) и вовсе 
назвал Крымский мост приоритетной 
целью ВСУ, хотя и признал, что он хо-
рошо защищён.

ГУР при этом уточняло, что новую 
атаку на Крымский мост планируют 
нанести в первой половине 2024 года. 
Очевидно, что одна из главных целей 
таких действий — дестабилизация рос-
сийского общества. Украинский ре-
жим уже неоднократно прибегал к тер-
рористическим методам — убийствам 
и покушениям на российских обще-
ственных деятелей, обстрелам мирных 
кварталов Белгорода и других насе-
лённых пунктов. Следы организато-
ров нападения на «Крокус Сити Холл», 
как указывает российское следствие, 
также ведут на Украину.

На реализацию угроз уничтожить 
Крымский мост в первой половине 
2024 года у киевского режима осталось 
чуть больше двух месяцев. А в ближай-
шие две недели в России пройдёт ряд 
значимых мероприятий — инаугура-
ция президента РФ Владимира Пути-
на и празднование Дня Победы. Многие 
эксперты полагали, что как раз к маю 
в Киев начнёт поступать американ-
ское вооружение. В частности, воен-
ный эксперт Геннадий Алёхин напо-
минает: решение поставить Украине 
ATACMS было принято администраци-
ей США ещё в феврале, то есть до офи-
циального утверждения законопроек-
та о выделении Киеву денег.

Ранее поставлялось оружие с ра-
диусом действия 160–180 км, теперь 
же ВСУ получили ракеты дальностью 
до 300 км, сказал «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Корнев.

Относительно недавно уже был 
нанесён удар по аэродрому Джанкой 
в Крыму. 17 апреля несколько Telegram-
каналов сообщили, что атака была про-
изведена 12 ракетами ATACMS. О при-
менении для удара по аэродрому ракет 
данного типа со ссылкой на источни-
ки писало и агентство Reuters. Мино-
бороны РФ официально не комменти-
ровало этот инцидент.

Аэродром Джанкой расположен 
в 165 км от линии боевого соприкос-
новения, что даёт наблюдателям ос-
нования предполагать: ракеты были 
запущены с территории Херсонской 
области. The New York Times также пи-
сала, что эти ракеты были ранее приме-
нены и для нанесения ударов по россий-
ским позициям в Запорожской области.

Уже 25 апреля представитель Пен-
тагона заявил, что Вашингтон тайно 
передавал эти ракеты в течение по-
следних недель. «Я могу подтвердить, 
что Соединённые Штаты предоста-
вили Украине ракеты большой даль-
ности ATACMS по прямому указанию 
президента [США Джо Байдена]», — 
сообщил Ведант Патель. Он доба-
вил, что «сначала [США] не объяв-
ляли об этом, чтобы обеспечить 
оперативную безопасность Украи-
ны по её просьбе».

По его словам, ракеты были достав-
лены на Украину в апреле, то есть ещё 
до того, как палата представителей 
официально согласовала законопро-
ект о военной и финансовой помощи 
киевскому режиму.

«Конференция в Швейцарии с обсуждением “формулы Зеленского” — фарс»
Посол РФ в Париже Алексей Мешков — об иностранных наёмниках на Украине и ограничениях для россиян во Франции

Инна Яникеева

Ф ранцузские военные уже участву-
ют в конфликте на Украине — речь 

идёт не о наёмниках в чистом виде, 
а о солдатах и офицерах регулярных 
войск, которые «уезжают в отпуск» 
в Восточную Европу. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил посол России 
во Франции Алексей Мешков. Он также 
рассказал, что сейчас затруднена рота-
ция российских дипломатов, посколь-
ку Париж не выдаёт визы вновь на-
значенным сотрудникам МИД России. 
С проблемами сталкиваются и наши со-
отечественники, проживающие в Пя-
той республике: в частности, им за-
крывают и не открывают банковские 
счета. О том, в какой области Москва 
и Париж продолжают сотрудничество 
и пригласили ли представителей Рос-
сии на празднования по случаю окон-
чания Второй мировой войны, — в ин-
тервью Алексея Мешкова «Известиям».

Когда мы летели в Париж, нас задер-
жали в Стамбуле практически на сутки, 
это было связано с местной забастов-
кой. Такие демонстрации часто проис-
ходят здесь?

Это такая французская традиция 
ещё со времён Великой французской 
революции. Французский народ при-
вык выражать публично своё мнение. 
Поэтому демонстрации здесь проводят-
ся практически каждый день. Вы как раз 
попали на забастовку авиадиспетчеров.

Учитывая активную позицию фран-
цузов, можно ли говорить о том, что 
их больше волнует не предстоящая 
Олимпиада и вопросы, связанные 
с Украиной, а насущные дела?

Обывателя больше интересует его 
собственная жизнь, чем то, что проис-
ходит вокруг. Я бы не сказал, что были 
яркие акции, связанные с Олимпиа-
дой, до которой осталось совсем не-
много времени. Людей волнует то, что 
растут цены и не растёт французская 

экономика. Так, в 2024 году не ожи-
дается какого-то прорыва, речь идёт 
о росте ВВП где-то на 1%, то есть это 
не стагнация, как, например, в Герма-
нии, но и рост минимальный. Это пси-
хологически влияет на людей.

Французы понимают, что это связано 
в том числе с антироссийскими санкци-
ями или же здесь всё политизировано?

Во Франции всё делается для того, 
чтобы неудобные темы вывести из пу-
бличного обсуждения. При этом фран-
цузы понимают, что ухудшение от-
ношений с Россией наносит вред 
французскому бизнесу и представи-
телям малого и среднего бизнеса, я уже 
не говорю о крупных компаниях.

Политика — одно, люди — другое. Обща-
ясь с простыми французами, находите ли 
у них поддержку России, подлинное по-
нимание происходящих сейчас событий?

Каждодневная антироссийская 
пропаганда, конечно, влияет на мен-
талитет людей. Но это всё разбивается 
каждодневным общением. Я за все эти 
годы ни разу не встречал негативного 
отношения простых французов к Рос-
сии, к нашим отношениям. Но факт 
остаётся фактом. Если верить опро-
сам общественного мнения, большин-
ство французов подвержены влиянию 
пропаганды.

Что вы думаете по поводу конферен-
ции в Швейцарии, где планируют об-
суждать урегулирование украинского 
кризиса без участия России?

Эта конференция — фарс. Очень 
странно наблюдать за ситуацией, ког-
да Россия занимает достаточно серьёз-
ные позиции в рамках СВО, в то вре-
мя как «формула Зеленского» — это 
капитуляция России. Конечно, запад-
ные лидеры как мантру это повторяют, 
но никто в это действительно не верит, 
потому что это совершенно нежизне-
способная формула, как нежизнеспо-
собна и эта конференция.

Это фарс, когда пытаются заманить 
на конференцию страны, говоря о том, 
что не надо всю формулу поддержи-
вать, можно принять участие, напри-
мер, только в экологическом треке. 
Пусть приедет от них человек и уча-
ствует в заседании группы по эколо-
гии. Ясно, что всё это шито белыми 
нитками.

Естественно, Китай прекрасно по-
нимает, какую игру затеял Запад, 
и не хочет быть пешкой в этой игре, 
притом что предложения, которые вы-
двигает КНР, открывают путь к реаль-
ному разговору о будущем Украины, 
европейской безопасности.

Эммануэль Макрон сейчас, кажется, 
стремится превратить Францию в по-
литического лидера Европейского со-
юза. Именно на этом фоне он делает 
громкие заявления, в том числе о воз-
можной отправке французских войск 
на Украину...

Он с самого начала пытался играть 
значимую роль в международных де-
лах. То, что происходит сейчас, — про-
должение той линии, которую он про-
водит. Поэтому какого-то удивления 
его действия у нас не вызывают.

Практически все западные партнё-
ры Франции сказали, что свои войска 
они посылать не будут. Однако надо 
понимать и оборотную сторону меда-
ли — тот факт, что военные из натов-

ских стран, в том числе и французские, 
присутствуют на поле боя на Украи-
не. Есть оценки их численности. Более 
3 тыс. иностранных наёмников вою-
ют там. Есть и данные по потерям. На-
пример, из 370 французских наёмни-
ков, которые воюют на Украине, уже 
половину потеряли. Это не в чистом 
виде наёмники, есть и военные из ре-
гулярных войск, которые, скажем так, 
«уезжают в отпуск» на Украину.

Могут ли заявления Макрона, по ваше-
му мнению, привести к расколу внутри 
НАТО?

Я не думаю, что это может вызвать 
какой-то раскол в НАТО, потому что 
в альянсе политику диктует только 
одна страна, и она за океаном. Те ре-
шения, которые принимаются там, по-
том трансформируются в натовские 
решения. Сейчас трудно давать оценку 

причин такого резкого изменения в по-
зиции Франции, позиции самого Эмма-
нуэля Макрона. Некоторые аналитики 
считают, что это попытка застолбить 
себе место в европейской и мировой 
политике на будущее.

Но изначально у Эммануэля Макрона 
была позиция миротворца?

Что касается Франции и Германии, 
мы чётко увидели их роль в качестве 
«миротворцев» на примере Минских 
соглашений, когда Франсуа Олланд, 
Ангела Меркель и Пётр Порошенко 
признались, что они пошли на их за-
ключение не ради урегулирования 
ситуации, а чтобы выиграть время 

для перевооружения украинской ар-
мии. Это сомнительное миротворче-
ство.

Насколько тяжело работать посоль-
ству, дипломатам в нынешних услови-
ях с началом СВО и рекордным количе-
ством антироссийских санкций? Какие 
самые серьёзные проблемы возника-
ют в работе?

Прежде всего хотел бы выразить со-
болезнования близким и всей редак-
ции МИЦ «Известия» в связи с гибелью 
Семёна Ерёмина. Конечно, мы с пробле-
мами сталкиваемся, но эти проблемы 
несопоставимы с той героической ра-
ботой, которую осуществляют наши 
люди на полях СВО. Мы болеем не за то, 
что здесь у нас происходит, а за то, что 
происходит там.

Проблемы есть, но они преодоли-
мы. Визы — это одна из них. Речь идёт 

даже не столько о визах, потому что 
они больше затрагивают туристов, а, 
как мы видим, можно вполне удач-
но перенаправлять турпотоки в дру-
гие страны, например в Юго-Восточ-
ную Азию, в Латинскую Америку. Даже 
в Африке сейчас появляются новые 
возможности.

Проблемы возникают у тех наших 
соотечественников, которые здесь 
проживают. Им закрывают и не от-
крывают счета. У них возникают про-
блемы с недвижимостью и вообще 
с обычной жизнью. С точки зрения по-
сольства, для которого принципиаль-
но важна защита интересов россий-
ских граждан, — это очень серьёзный 

вызов, и мы этим постоянно занима-
емся. Естественно, мы не отвергаем 
работу и по визам, но стараемся ока-
зывать максимальное содействие рос-
сиянам, которые сейчас оказывают-
ся в непростых жизненных ситуациях 
во Франции.

Наше посольство отрезано от обме-
на информацией о том, как готовить-
ся к Олимпийским играм?

Да, это действительно так. Сейчас 
в Париже создан специальный меха-
низм по взаимодействию посольств 
с властями, с префектурой, с мини-
стерством внутренних дел. Там по-
сольства брифингуют о мероприятиях, 
которые будут проводиться, о мерах, 
которые принимают французские вла-
сти, в том числе в плане ограничений 
передвижения. Нас туда не зовут.

Что вы думаете о так называемой куль-
туре отмены в спорте? Неужели спорт 
и политика больше не разойдутся?

Дело в том, что сейчас политика 
во всём. Это и спорт, и культура, и эко-
номика. Мы всегда считали, что эконо-
мика должна диктовать политике, как 
ей действовать. Сейчас же в ущерб себе 
используются именно политические 
методы в области экономики. То же са-
мое происходит в спорте. Большинство 
наших спортсменов не могут участво-
вать в Олимпийских играх. Тем не ме-
нее есть такие виды спорта, где даже 
с точки зрения рекламы должны быть 
наши спортсмены, и вот в этих видах 
спорта принимаются менее жёсткие 
меры. Но однозначно, что это всё свя-
зано с политикой.

Новости  

 

Алёна Нефёдова

Российские политические партии 
должны активнее выдвигать участ-

ников СВО для участия в выборах 
всех уровней, заявил Владимир Путин 
26 апреля на заседании Совета зако-
нодателей. Он также призвал парла-
ментариев следить за чёткостью, по-
нятностью и эффективностью законов, 
а особое внимание в ближайшее время 
обратить на внедрение новой модели 
оплаты труда учителей, врачей и дру-
гих бюджетников. Не обошёл Влади-
мир Путин стороной и вопрос форми-
рования нового правительства, которое 
начнётся в мае. Когда в стране насту-
пит «демографическая весна», стоит ли 
ждать кардинальных изменений в со-
ставе кабмина и что президент обсу-
дил с губернатором Санкт-Петербурга — 
в материале «Известий».

Российские депутаты и сенаторы 
накануне Дня российского парламен-
таризма собрались в Санкт-Петербурге 
на заседании Совета законодателей 
под руководством спикеров обеих па-
лат — Валентины Матвиенко и Вячесла-
ва Володина. Местом проведения вновь 
стал Таврический дворец, где 27 апре-
ля 1906 года прошло первое заседание 
Госдумы. В течение следующего деся-
тилетия здесь продолжилась работа 
нескольких созывов Государственной 
думы, поэтому интерьеры Таврическо-
го дворца тогда подверглись большой 
реконструкции — его помещения пре-
образили в просторный зал с амфите-
атром и трибунами.

Одними из центральных тем засе-
дания стали повышение рождаемости 
и поддержка семей с детьми. Откры-
ла заседание спикер верхней палаты 
парламента Валентина Матвиенко. 
Большую часть своего выступления 
председатель Совфеда посвятила об-
суждению демографической ситуации 
и была весьма оптимистична.

— Вспомните, как все мировые 
эксперты в один голос прочили нам 
крах экономики. А сегодня мы выш-
ли на уверенный экономический рост. 
Убеждена, что и в вопросах рождае-
мости мы тоже способны переломить 
ситуацию и сделать всё, чтобы у нас 
началась «демографическая весна». 
Предпосылки для этого есть, — сказа-
ла спикер Совфеда.

На положительное решение де-
мографической проблемы указыва-
ет множество факторов. К примеру, 
по данным Росстата, многие россияне 
хотят иметь двух и более детей. Пози-
тивная динамика отмечается и в более 
чувствительной сфере: на 24% снизи-
лось количество абортов до 12 недель, 
совершаемых по желанию женщин, 
сообщила вице-премьер РФ Татья-
на Голикова. А министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко и вовсе зая-
вил о 46 тыс. отказавшихся от аборта 
в 2023 году.

На этом фоне значительную часть 
заседания посвятили обсуждению мер 
поддержки семей с детьми. К примеру, 
министр труда и социальной защиты 

Антон Котяков считает необходимым 
обсудить с Минфином возможность 
выдачи остатков по материнскому 
капиталу получателям. Валентина 
Матвиенко предложила увеличить 
до уровня не ниже МРОТ пособие 
по беременности и родам для женщин, 
уволенных в связи с ликвидацией ор-
ганизации.

Депутаты и сенаторы пришли к вы-
воду о необходимости закрепить во-
просы семейной политики в веде-
нии одного министерства. Валентина 
Матвиенко предложила назвать его 
министерством труда, социальной 
и семейной политики. Как рассказа-
ла «Известиям» сенатор Инна Святен-
ко, сейчас законодатели также готовят 
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Первый в классе
Спущен на воду учебный корабль для вертолётчиков — 
они будут отрабатывать полёты в условиях морской качки

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

Морское судно проекта 14400 «Ни-
колай Камов» до конца года вой-

дёт в состав ВМФ, сообщили источники 
«Известий». Предназначено оно для под-
готовки экипажей вертолётов морской 
авиации и символично названо в честь 
советского авиаконструктора, создате-
ля вертолётов «Ка». Морской тренажёр 
позволит обучать лётчиков в условиях, 
приближенных к боевым, без задейство-
вания авианесущих кораблей. Базиро-
ваться «Николай Камов» будет в Ейске 
на Азовском море. Судов такого класса 
не было в составе ни советского, ни рос-
сийского ВМФ, отмечают эксперты.

Корабль выполняет роль специаль-
ного тренажёра для отработки взлёта 
и посадки на вертолётную палубу лёт-
чиками морской авиации, рассказал 
«Известиям» экс-главнокомандующий 
ВМФ РФ адмирал Виктор Чирков.

— Садиться на палубу сложнее, чем 
на аэродром, — уточнил военный экс-
перт Дмитрий Болтенков. — Судно стро-
или долго. Сейчас оно пойдёт в Ейск — 
в Центр подготовки и переучивания 
лётного состава морской авиации ВМФ. 
И отрадно, что назвали его в честь Ка-
мова, который создал большое семей-
ство корабельных вертолётов, стоящее 
на вооружении нашего морского флота.

Раньше у нас таких судов не было 
даже в советское время. Тогда тоже го-
товили пилотов, но они отрабатывали 
всё на боевых кораблях, напомнил он.

— Корабль сэкономит нам деньги 
и время, а главное — улучшится качество 
работы. И он оборудован так, что на нём 
можно проводить испытания и гото-
вить новые системы, — подчеркнул экс-
начальник морской авиации ВМФ, Ге-
рой России генерал-майор Игорь Кожин.

В Городце Нижегородской области 
был произведён спуск на воду морско-
го специального судна «Николай Камов», 
сообщили в Минобороны России. Судо-

ремонтно-судостроительная корпора-
ция никогда ранее не имела опыта в со-
оружении подобных кораблей.

По словам источника «Известий» 
в главном командовании ВМФ, новей-
шее учебное судно войдёт в состав Во-
енно-морского флота России до конца 
текущего года. После завершения госу-
дарственных испытаний и подписания 
приёмо-передаточного акта на судне бу-
дет поднят военно-морской флаг.

Во время торжественной церемонии 
был совершён чин освящения корабля, 
и по сложившейся флотской традиции 
перед спуском на воду была разбита 
о борт бутылка шампанского.

— «Николай Камов» будет базировать-
ся в 859-м центре боевого применения 
и переучивания лётного состава в Ейске 
на Азовском море, — уточнил начальник 
управления кораблестроения главно-
го командования ВМФ контр-адмирал 
Ильяс Шигапов. — Корабль построен 
с высоким качеством. Он спущен на воду, 
и при проверке на утечки их обнаружено 
не было. Далее корабль будет перебук-
сирован на достроечную набережную 
и в августе будет переведён на сдаточ-
ную базу для заводских ходовых и госу-
дарственных испытаний. Учебное судно 
будет единственным в своём классе. Его 
возможностей хватит для качествен-
ной подготовки корабельных вертолёт-
чиков и технического персонала ВМФ.

По словам контр-адмирала, судно 
оборудовано специальным устройством, 
чтобы в тихую погоду можно было ими-
тировать движение палубы в условиях 
волнения моря. Так у вертолётчиков бу-
дет возможность осуществлять взлёты 
и посадки, максимально приближенные 
к условиям морской качки.

Судно «Николай Камов» имеет полное 
водоизмещение менее 900 т при длине 

— около 70 м, ширине — более 12 и осад-
ке — более 2 м. Скорость полного хода — 
12 узлов, дальность плавания — около 
500 миль при автономности двое суток.

 Новости

Сплошные учения

Кирилл Аверьянов

Политолог

Польша и Литва 21–26 апреля прове-
ли рядом с белорусской границей 

совместные военные учения под на-
званием «Храбрый грифон». В них за-
действовали более 1,5 тыс. военнос-
лужащих и около 200 единиц военной 
техники, в том числе подразделения ар-
мий США и Португалии. Это часть более 
масштабных манёвров НАТО Steadfast 
Defender 2024, в которых участвуют 
90 тыс. солдат более чем из 30 стран.

Во время учений польские и ли-
товские военные отрабатывали сце-
нарии обороны Сувалкского коридо-
ра. Это небольшая территория (около 
100 км в длину) на границе Польши 
и Литвы, отделяющая Белоруссию 
от Калининградской области и, со-
ответственно, соединяющая пост-
советские республики Прибалтики 
с остальной территорией Евросоюза.

Учения проходили на основе дву-
стороннего польско-литовского плана 
«Орша». Его содержание засекречено, 
однако название говорит само за себя. 
Орша — белорусский город, располо-
женный недалеко от границы с Росси-
ей. Для поляков и литовцев он приме-
чателен тем, что 8 сентября 1514 года 
под Оршей состоялась известная бит-
ва, в которой объединённые войска 
Великого княжества Литовского и Ко-
ролевства Польского одержали побе-
ду над русским войском. 

В последние годы на Западе не-
однократно обвиняли Кремль в же-
лании установить контроль над 
Сувалкским коридором и тем са-
мым отрезать Прибалтику от дру-
гих стран НАТО и ЕС. По прогнозам 
западных аналитиков, попытка ре-
ализовать такой сценарий должна 
привести к установлению Западом 
контроля над Калининградом.

В октябре 2019 года американская 
неправительственная организация 
Jamestown Foundation опубликовала 
доклад, в котором утверждалось, что 
Россия потеряет Калининградскую 
область в ходе военного конфликта 
с НАТО. По прогнозу автора доклада 
Ричарда Хукера, Россия нанесёт удар 
по Польше и Литве, чтобы обеспе-
чить сухопутную связь с Калинингра-
дом через Сувалкский коридор, одна-
ко благодаря слаженным действиям 
НАТО этот план не реализуется и ан-
клав окажется в руках альянса.

В январе немецкий таблоид Bild 
со ссылкой на секретный документ 
бундесвера описал сценарий воен-
ного противостояния России и НАТО 
в 2025 году. Там тоже речь идёт о по-
тенциальном нападении нашей стра-
ны на Польшу и Литву с целью ов-
ладеть Сувалкским коридором. 
Ключевая роль в этом сценарии от-
водится Калининграду, куда Россия 
якобы перебросит войска и ракеты 
средней дальности.

Как видим, у западных аналити-
ков наблюдается многолетняя фик-
сация на сувалкской теме. При этом 
российское руководство не даёт ос-
нований для подозрения его в подго-
товке агрессии против Польши и При-
балтики. В интервью Такеру Карлсону 
Владимир Путин прямо заявил, что 
Москва направит российские вой-
ска на польскую территорию «толь-
ко в одном случае: если со стороны 
Польши будет нападение на Россию». 

Ранее губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов ска-
зал, что Сувалкский коридор России 
неинтересен, поскольку он неудобен 

с точки зрения логистики и перебро-
ски войск.

Есть основания полагать, что 
за бездоказательными рассуждени-
ями о планируемой Москвой агрес-
сии против Польши и Прибалтики 
скрывается желание Запада изме-
нить государственную принадлеж-
ность российского региона. В фев-
рале об этом прямо говорил бывший 
замминистра национальной обороны 
Польши генерал Вальдемар Скшип-
чак: он назвал Калининградскую об-
ласть «территорией, до сих пор окку-
пированной русскими», и пригрозил 
её ликвидацией в случае конфликта 
между Россией и НАТО.

Варшава уже предприняла симво-
лическую попытку вырвать Калинин-
град из русского культурно-историче-
ского поля. В мае 2023 года польский 
комитет по стандартизации геогра-
фических названий за пределами 
Польши рекомендовал вместо назва-
ния Калининград употреблять только 
польское название города — Крулевец 
(Królewiec). И эта рекомендация скру-
пулёзно выполняется всеми польски-
ми СМИ и официальными лицами.

Таким образом, на натовских уче-
ниях в районе Сувалкского коридора, 
скорее всего, отрабатывались не обо-
ронительные, а агрессивно-наступа-
тельные действия. Под предлогом за-
щиты участка польско-литовской 
границы происходит массированное 
продвижение военной инфраструк-
туры альянса на восток. В условиях 
предельной милитаризации границы 
России со странами НАТО любая про-
вокация (например, попытка устроить 
блокаду Калининграда) может приве-
сти к началу боевых действий. 

МНЕНИЕ 

свои предложения к новому нацпроек-
ту «Семья».

О важности народосбережения 
и благополучия российских семей, об-
ращаясь к парламентариям, заявил 
и Владимир Путин. Президент лично 
приехал в Северную столицу, чтобы 
встретиться с законодателями. Глава 
государства отметил работу сенаторов, 
депутатов в условиях современных вы-
зовов и попросил их оперативнее рас-
сматривать федеральные и региональ-
ные законопроекты, способствующие 
развитию страны. Отдельно депутатам 
и сенаторам стоит искать сбалансиро-
ванные подходы в парламентской ди-
пломатии, чтобы наращивать контак-
ты с партнёрами по линии ЕАЭС, ОДКБ, 
СНГ, ШОС и БРИКС.

— Время и события, через которые 
мы проходим, доказывают значи-
мость такой преемственности, то, как 
важно на основе самобытного опыта 
укреплять парламент, парламентаризм 
и в целом общественно-политическую 
систему России, — сказал президент.

Законодатели должны обеспечи-
вать условия для открытости и об-
новления общественно-политической 
системы России, для честной конку-
ренции разных политических сил. 
К примеру, политическим партиям не-
обходимо активнее выдвигать ветера-
нов СВО на следующих избирательных 
кампаниях разных уровней. Для них 
уже действует специальная кадровая 
программа «Время героев».

— Это солдаты, офицеры, показав-
шие в боевой обстановке настоящий 

характер, лидерские, высокие чело-
веческие качества. Уверен, что так 
же достойно они проявят себя и в бу-
дущей работе в органах власти, в ор-
ганах образования, наставничества, 
на ведущих позициях во всех сфе-
рах. Это та среда, те люди, из которых 
мы должны черпать кадры и из кото-
рых мы должны выбирать на будущую 
работу людей, которые готовы слу-
жить России и которые служат России 
сейчас, не жалея себя, своего здоровья 
и жизни, — добавил Владимир Путин.

Президент также напомнил о важ-
ности внедрения новой модели оплаты 
труда учителей, врачей и других бюд-
жетников.

— Знаю, что Совет законодателей 
уже готовит рекомендации по содер-
жательному наполнению и приорите-
там финансирования наших нацио-
нальных проектов в предстоящие годы. 
Уверен, что в правительстве обяза-
тельно возьмут в работу эти предло-
жения, — заметил глава РФ, который 
также призвал следить за чёткостью, 
понятностью и эффективностью за-
конов.

Кроме того, Совету законодателей 
предстоит уделить особое внимание 
вопросам межнационального согласия 
и гражданского мира в России. По сло-
вам президента, многообразие этно-
сов, традиций, культур страны — это 
общее достояние и конкурентное пре-
имущество.

— Это не пустые слова. Каждый на-
род, каждый этнос дополняет друг дру-
га и делает всех нас сильнее, в том чис-
ле помогает нам развивать дружеские 
отношения с большинством стран пла-
неты, участвовать в формировании 
справедливого многополярного ми-
роустройства на основе взаимного до-
верия, уважения и самобытности на-
ших народов, — сказал он.

На Совете законодателей касались 
и грядущего формирования нового 
кабмина страны. Напомним, что ина-
угурация главы государства пройдёт 
7 мая, в этот же день по закону действу-
ющее с 2020 года правительство Ми-
хаила Мишустина слагает свои пол-
номочия.

По словам Владимира Путина, «впе-
реди — важнейший этап формирова-
ния нового состава правительства 
России». Сенаторам и депутатам пред-
стоит впервые реализовать свои новые 
конституционные полномочия, кото-
рые появились у них после принятия 
поправок в Конституцию в 2020 году. 
В мае 2024-го правительство будет 
впервые сформировано по новым пра-
вилам, когда Госдума голосует не толь-
ко за кандидатуру премьер-министра, 
как это было раньше, но и почти за всех 
членов кабмина. Исключение составят 
руководители МЧС, МИДа, Министер-
ства юстиции и Министерства оборо-
ны — их назначает президент после 
консультаций с Совфедом.

— Уверен, что парламентарии 
оправдают такое доверие — решение 
граждан повысить роль законода-
тельной власти, проявят ответствен-

ность и готовность вместе работать 
над повесткой развития, — сказал пре-
зидент.

Депутаты при обсуждении нового 
кадрового состава правительства бу-
дут учитывать повышение эффектив-
ности работы министров, заявил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин 
на заседании. По его словам, парламен-
тарии также займутся поиском при-
чин, почему по некоторым направле-
ниям работы нет результата.

Валентина Матвиенко считает, что 
в структуре нового правительства 
не будет кардинальных изменений. 
Ранее она заявляла, что главной за-
дачей нового кабинета министров бу-
дет реализация «шестилетки суверен-
ного развития» России. По её словам, 
до 20 мая Совет Федерации должен 
определиться по кандидатурам сило-
вого блока нового состава правитель-
ства, которые предложит президент.

В этот же день Владимир Путин про-
вёл рабочую встречу с главой Санкт-
Петербурга Александром Бегловым. 
Основное внимание они уделили во-
просам социальной сферы, разви-
тия экономики и промышленности. 
Губернатор подчеркнул, что пока 
«каких-то тяжёлых вопросов», достой-
ных внимания президента, в регионе 
нет, а по ряду направлений и вовсе есть 
успехи, в частности в автопроме.

— Мы вышли из кризиса в автомоби-
лестроении в нашем городе. Прикла-
дывали здесь в своё время очень мно-
го усилий, чтобы развить здесь наш 
автопром, и он хорошо работал. Ушли 
наши западные партнёры — на их ме-
сто пришли наши. На сегодня уже «Ав-
тоВАЗ» выпускает машины, электри-
ческие будет выпускать. Это 12,5 тыс. 
рабочих мест, — сказал Александр Бе-
глов.

Отдельно остановились президент 
и губернатор на вопросах поддерж-
ки семей участников СВО. По данным 
Александра Беглова, из 11,5 тыс. обра-
щений решены 10,6 тыс. Также ведутся 
работы по восстановлению подшефно-
го Санкт-Петербургу Мариуполя — там 
уже построены 40 социально значимых 
объектов, в этом году будет введено 
ещё 23.

После встречи с президентом Алек-
сандр Беглов объявил журналистам 
о решении участвовать в губерна-
торских выборах, запланированных 
на осень 2024 года. Он сообщил, что се-
годня спросил Владимира Путина, под-
держивает ли он кандидатуру действу-
ющего главы на предстоящих выборах. 
«Он сказал, что, безусловно, поддержи-
вает, но прежде всего это выбор жите-
лей», — сказал Александр Беглов.
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В поле трения
Хуситы готовятся усилить атаки в случае штурма Рафаха

Прохор Доренко, Марина Канакина

Х уситы усилят масштабы ударов 
по израильским объектам и их ко-

ординацию с другими проиранскими 
группировками в случае штурма Ра-
фаха подразделениями ЦАХАЛ, зая-
вили «Известиям» в «Ансар Аллах». При 
этом в движении, которое контроли-
рует часть Йемена, предупредили: ата-
ке могут подвергнуться и другие стра-
ны, которые сотрудничают с еврейским 
государством. Речь, по всей видимости, 
идёт о тех арабских режимах, которые, 
по мнению хуситов, находятся в диа-
логе с Израилем. Впрочем, эксперты 
скептически относятся к реальным воз-
можностям хуситов нанести урон Изра-
илю и его партнёрам. Стоит ли ожидать 
дальнейшей дестабилизации на Ближ-
нем Востоке — в материале «Известий».

В Рафахе сейчас сосредоточены 
1,5 млн беженцев, которые были вы-
нуждены уехать туда на фоне активной 
фазы боевых действий на севере секто-
ра Газа. Начало израильской операции 
может усугубить и без того сложную 
гуманитарную ситуацию там. Пока 

международное сообщество ограни-
чивается критикой действий Израиля, 
проиранские силы в регионе намере-
ны усилить удары по еврейскому го-
сударству.

— Разумеется, если Израиль решит-
ся на операцию в Рафахе, то не только 
мы начнём интенсифицировать свои 
удары, но и все остальные союзники 
в рамках «Оси сопротивления»: в Лива-
не, Ираке и Сирии, — заявил «Известиям» 
член политбюро йеменского движения 
«Ансар Аллах» Мухаммад аль-Бухейти.

«Ось сопротивления» — неофици-
альная антиизраильская и антиза-
падная военная коалиция во главе 
с Ираном. Наиболее влиятельными 
группировками в ней считаются как 

раз «Ансар Аллах» и ливанское движе-
ние «Хезболла», которое ведёт боевые 
действия против Израиля с момента 
начала войны в Газе. Ещё одним приме-
ром проиранской прокси-силы может 
быть шиитская группировка в Ираке — 
«Хезболла ан-Нуджаба», которая ответ-
ственна за большую часть атак на аме-
риканские базы.

Аль-Бухейти также призвал США 
и Великобританию надавить на Изра-
иль, чтобы остановить «массовый ге-
ноцид в секторе Газа», вывести все из-
раильские армейские подразделения 
с территории анклава.

— Расширение конфликта точно бу-
дет не в интересах Запада, потому что 
многие арабские и исламские страны 
пока ещё не сыграли свою роль. При 
таком сценарии в войну вступят даже 
те региональные режимы, которые со-
трудничают с сионистским формиро-
ванием [Израилем], — они окажутся под 
угрозой атак. США и Великобритании 
лучше задуматься над тем, чтобы закон-
чить войну в секторе Газа, — добавил 
член политбюро йеменского движения.

Хуситы, говоря о «региональных ре-
жимах», по всей видимости, подразу-
мевают Саудовскую Аравию, ОАЭ 
и Бахрейн, которые, по их мнению, за-
няли скорее прозападную позицию 
в нынешней войне между Израилем 
и ХАМАС. Абу-Даби и Манама офици-
ально установили дипломатические 
отношения с еврейским государством 
в 2020 году. Эр-Рияд, в свою очередь, 
был на пути к нормализации отноше-
ний с Израилем, однако конфликт в па-
лестинском анклаве вынудил стороны 
поставить этот вопрос на паузу.
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46 000
отказались от аборта в 2023 году
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сейчас находятся в Рафахе
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Совет законодателей — это кон-
сультативный и совещатель-
ный орган, созданный для орга-
низации взаимодействия палат 
Федерального собрания и зако-
нодательных органов субъек-
тов России для обмена опытом 
парламентской деятельности.

Справка «Известий»
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Труда и обратно
Количество вакансий для подработки в преддверии мая подскочило в 1,5 раза

Милана Гаджиева

Количество вакансий с подработ-
ками перед майскими праздни-

ками выросло почти в 1,5 раза, сле-
дует из апрельского исследования 
HeadHunter. Дело в том, что многие 
продолжают работать в выходные, 
поскольку такой труд оплачивает-
ся выше. Кроме того, увеличивается 
нагрузка на компании из-за нехватки 
кадров, и они активно ищут им заме-
ну на неполный день. Впрочем, чет-
верть россиян вместо этого предпо-
читают, наоборот, взять отпуск, чтобы 
увеличить продолжительность отды-
ха. Сколько можно потерять или зара-
ботать в длинные выходные — в мате-
риале «Известий».

Накануне майских праздников 
количество вакансий с предложени-
ем подработки традиционно растёт. 
В апреле было открыто на 42% больше 
таких предложений, чем в марте. Это 
показало исследование рекрутинго-
вой платформы hh.ru (есть у «Изве-
стий»).

Всего в России сегодня насчиты-
вается около 122 тыс. объявлений 
с поиском людей на подработки, го-
ворится в документе. Больше всего 
возможностей частичной занятости 
предлагают в отраслях торговли, IT, 
логистики, в гостиницах и общепите. 
Согласно исследованию, такие вакан-
сии часто встречаются в строитель-
стве и сельском хозяйстве из-за се-
зонных работ.

Также на подработки ищут продав-
цов-консультантов, курьеров, врачей, 
менеджеров по продажам и операто-
ров кол-центров, подсчитали в hh.ru. 
Большая часть объявлений предпо-
лагает занятость от четырёх часов 
в день. В половине случаев рассма-
тривают кандидатов на вечерние сме-
ны, а в трети объявлений прописано 
условие работы по выходным.

— Май — очень активный месяц 
для отпусков. Поэтому трудовых ре-
сурсов на предприятиях не хватает. 
Компании активно предлагают под-
работки на праздничные выходные, — 

отметила доцент базовой кафедры 
ТПП «Управление человеческими ре-
сурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец.

Перед майскими праздниками ор-
ганизации массово ищут сотрудни-
ков на неполный день, а соискатели 
интересуются временными вакан-
сиями, подтвердила руководитель 
по продвижению бренда работода-
теля и внутренним коммуникаци-

ям «Работа.ру» Татьяна Мощагина. 
В выходные повышен спрос на курье-
ров и другие массовые вакансии, по-
скольку люди чаще пользуются серви-
сами по доставке — это увеличивает 
нагрузку на компании, добавила она.

По данным «Работа.ру», 11% рос-
сиян планируют устроиться на под-
работку в праздники, рассказала 
эксперт. Между тем почти полови-
на опрошенных признались, что до-
полнительная занятость приносит 
не очень много — до десятой части 
от общего дохода.

Опросы показывают: в эти дни 
остаются работать порядка 15–20% 
от всех занятых, поделился старший 
научный сотрудник ИНСАП Пре-
зидентской академии Виктор Ля-
шок. По его словам, зачастую про-
должают трудиться в сфере услуг, 
торговле, здравоохранении, развле-

Дорогая передача
A В документе отмечается: се-

годня средний размер стра-
ховых пенсий по старости не успевает 
за ростом цен на большинство видов 
товаров, а также услуги ЖКХ. Соглас-
но данным Минтруда, средний размер 
пенсии по старости в 2024 году соста-
вит 23 405 рублей. В пояснительной за-
писке говорится: сегодня есть регионы 
с более высокими пенсиями, но в целом 
во многих субъектах эти выплаты близ-
ки к прожиточному минимуму.

В связи с этим депутаты указыва-
ют на невозможность удовлетворе-
ния пенсионерами своих базовых по-
требностей и предлагают разрешить 
детям направлять свои пенсионные 
баллы родителям в размере не более 
двух за каждый год.

«Законопроект не меняет размера 
доли единого тарифа страховых взно-
сов на финансирование страховой 
пенсии, а устанавливает порядок рас-
пределения рассчитанного индивиду-
ального пенсионного коэффициента 
для формирования дополнительного 
обеспечения родителей работающих 
лиц», — объясняют авторы инициати-
вы в документе.

— Пенсия была и остаётся больным 
вопросом для каждого. Помимо психо-
логических трудностей сильное сниже-
ние дохода не позволяет человеку орга-
низовать достойную жизнь. Особенно 
если ему не хватает накопленных пен-
сионных баллов, чтобы получать стра-
ховую пенсию. Законом предусмотрен 
механизм покупки баллов, но выгод-
нее положить деньги на вклад. Сегодня 
гражданину остаётся только продол-
жать работать, чтобы дотянуть до необ-
ходимого количества, — пояснил необ-
ходимость принятия инициативы один 
из её авторов Леонид Слуцкий.

По его словам, законопроектом пред-
лагается разрешить детям передавать 
по одному баллу каждому из родите-
лей, а если родитель только один, то оба 
балла.

— Количество пенсионных баллов 
зависит от размера заработной платы. 
В свою очередь, число накопленных 
баллов определяет размер пенсии. На-
пример, многодетная мать воспитыва-
ла пять детей и долгое время официаль-

но не работала. Естественно, её пенсия 
будет очень маленькой. Если выросшие 
дети смогут ей отдавать свои баллы, она 
сможет повысить таким образом свою 
пенсию, — пояснил «Известиям» ещё 
один автор законопроекта, зампред 
комитета Госдумы по защите здоровья 
Сергей Леонов.

По его словам, этот механизм мо-
жет стимулировать россиян к созда-
нию многодетных семей.

«Известия» направили запрос в каб-
мин и Минтруд с просьбой оценить пер-
спективы поддержки законопроекта.

Глава комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства Нина Останина считает, 
что инициативу поддерживать нельзя.

— Эта инициатива подпадает под фор-
мулу: спасение утопающих — дело рук 
самих утопающих. То есть решайте все 
проблемы внутри семьи. Сначала ро-
дители содержат детей, а потом дети 
содержат родителей. Но такого быть 
не должно. У нас социальное государ-
ство. Поэтому в данном случае воспи-
тание детей — это труд, который учиты-
вается в стаже и за который родители 
вправе получать пенсию от государ-
ства. Вот такой законопроект необхо-
димо внести, — считает депутат.

По её словам, иначе в России ста-
нет нормой, что дети обязаны содер-
жать своих родителей да ещё и отда-
вать им свои пенсионные баллы.

Первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике Николай 
Арефьев, напротив, полагает, что зако-
нопроект можно поддержать.

— Действительно, пенсии в России се-
годня не очень большие. А если вычи-
тать из них нестраховые периоды, когда 
женщина находится в отпусках по бере-
менности, то выплата окажется малень-
кой. Поэтому если дети будут делить-
ся с родителями, большого ущерба для 
них не будет, а для матери станет помо-
щью, — отметил он.

С другой стороны, по Семейному ко-
дексу дети обязаны сегодня помогать 
своим родителям. Если они их любят, 
то будут это делать и без дополнитель-
ных пенсионных механизмов, считает 
депутат.

В «Справедливой России» и «Единой 
России» воздержались от комментариев 
до внесения законопроекта в Госдуму.

Экономист Георгий Остапкович, с од-
ной стороны, не видит в законопроекте 
ничего плохого, с другой стороны, по-
лагает, что эта инициатива может при-
вести к имущественным и другим спо-
рам в семьях, где дети начнут требовать 
от родителей что-то взамен этих бал-
лов, например квартиры. По его мнению, 
в нормальных семьях дети и так помо-
гают в старости родителям. Поэтому 
депутаты должны решать задачи, как 
в принципе повысить пенсии, без каких-
либо передач, добавил он.

Платформа собственности
A Это может привести к цено-

вым нарушениям, созданию 
неблагоприятных и дискриминацион-
ных условий для их партнёров и спрово-
цировать социальное напряжение, ре-
зюмировали парламентарии.

ГПУ президента раскритиковало 
предложения парламентариев — «ос-
нований для поддержки законопроек-
та не усматривается». Чиновники ука-
зали, что он «характеризуется низким 
качеством юридической техники», авто-
ры выбрали неточные либо некоррект-
ные определения ряда терминов.

Более того, некоторые нормы про-
тиворечат законодательству. Так, пар-
ламентарии предлагают запретить 
маркетплейсам взимать деньги с поку-
пателей за возврат товара. При этом за-
кон о защите прав потребителей остав-
ляет такое право за продавцами — они 
могут возвращать понесённые расходы, 
например на доставку. Такая ситуация 
«с высокой вероятностью приведёт к су-
дебным спорам», уверены в ГПУ.

Согласно законопроекту, стоимость 
всех услуг, которые маркетплейсы ока-
зывают партнёрам, не может превы-
шать 10% от общей стоимости их това-
ров. Причём в пояснительной записке 
«отсутствуют какие-либо обоснования 
выбранных предельных значений стои-
мости услуг». Это кончится тем, что ком-
паниям станет невыгодно их оказывать, 
а речь идёт, например, о перевозке, хра-
нении продукции или её продвижении, 
говорится в отзыве управления.

В Совете Федерации не стали ком-
ментировать мнение ГПУ. «Известия» 
направили запросы представителям 
Владимира Гутенёва, а также крупней-
шим маркетплейсам.

Это не первый законопроект о мар-
кетплейсах, который раскритикова-
ли в ГПУ президента. Как ранее писали 
«Известия», позиция управления ста-
ла главной при формировании отрица-
тельного отзыва правительства на про-
ект об агрегаторах от депутатов сразу 
нескольких фракций — «Справедливой 
России — За правду»», КПРФ, «Единой 
России» и ЛДПР.

Они предложили запретить пло-
щадкам собственные продажи това-
ров, если выручка компании превы-
шает 150 млрд рублей, а также ввести 
ответственность электронных площа-
док за качество реализуемой продук-
ции плюс упорядочить сферу отноше-
ний платформ с контрагентами. Один 
из основных авторов документа Дми-
трий Гусев подчёркивал «Известиям», 
что депутаты уже готовят отдельный 
законопроект, который в целом коснёт-
ся всех компаний интернет-торговли.

Отзыв правительства на законопро-
ект ещё не готов, сказал источник «Из-
вестий» в кабмине. Хотя часть ведомств 
подготовила свои позиции. Так, Роспо-
требнадзор «концептуально поддер-
живает цели законопроекта». Тогда как 
в Минцифры считают, что «регулиро-
вание отношений между владельцами 
маркетплейсов, продавцами и покупа-
телями на уровне отдельного федераль-
ного закона избыточно».

В Минэк уверены, что «вопрос совер-
шенствования регулирования торговой 
деятельности с использованием сети ин-
тернет заслуживает внимания». В Мин-
промторге и правительстве на запрос 
«Известий» не ответили.

Компании и власти понимают, что во-
прос регулирования маркетплейсов на-
зрел — необходимо законодательное за-
крепление базовых практик площадок, 
сказал президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артём Соколов.

— Но оно не должно носить исклю-
чительно ограничительного характе-
ра для компаний, а, напротив, способ-
ствовать развитию всех её участников 
отрасли, — отметил он. — Модель мар-
кетплейса стала важной частью эко-
номики — она способствует развитию 
предпринимательства в регионах, про-
тягивает доставку в различные уголки 
страны, выходит на зарубежные рын-
ки, поэтому и подход к регулированию 
должен быть реализован внимательно.

Сейчас уже очевидно, что законода-
тельство в отношении торговли не впол-
не справляется со своей задачей в части 
онлайн-площадок, сказал «Известиям» 
глава «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов.

— По мере развития электронной 
коммерции и роста роли агрегаторов 
возникли проблемы, которые бизнес 
не в состоянии решить самостоятель-
но. Прежде всего речь идёт о соблюде-
нии базовых прав потребителей на об-
мен и возврат товаров, об организации 
надлежащего контроля со стороны 
площадок над поставщиками и ассор-
тиментом, а также о выстраивании 
сбалансированных отношений с ПВЗ 
и продавцами, — отметил он. — В таких 
условиях неизбежно начали появляться 
законодательные инициативы, призван-
ные разрешить указанные проблемы.

Необходимость дополнительного ре-
гулирования деятельности агрегаторов 
уже не вызывает сомнений, уверен экс-
перт. Вопрос только в правильном вы-
боре механизмов, которые должны од-
новременно повысить защищённость 
потребителей, а также способствовать 
обелению рынка и его дальнейшему раз-
витию, резюмировал он.
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A Это означает, что перспек-
тивы смягчения ДКП сдви-

нулись на конец года. А риски её со-
хранения на уровне 16% на протяжении 
всего 2024-го выросли, полагает Денис 
Попов.

Ещё в начале апреля Эльвира Наби-
уллина сообщала, что снижение клю-
чевой может начаться уже во втором 
полугодии при условии устойчивого 
уменьшения инфляции. Однако теперь 
рынок ждёт более позднего перехода 
к смягчению ДКП и более медленных 
шагов по снижению ставки, подтверди-
ла глава отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

При этом Банк России на 0,3 п.п. по-
высил ожидания по инфляции на ко-
нец года — до 4,3–4,8%. Предыдущий 
вариант прогноза выглядел всё бо-
лее трудновыполнимым, отметили 
в «Финаме». Уже сейчас можно гово-
рить о том, что по итогам года цены 
вырастут выше ожиданий регулято-
ра, считает глава отдела инвестици-
онной аналитики Ренессанс банка Па-
вел Журавлёв.

Из-за повышения прогноза по сред-
ней ключевой ставке за год банки, ве-
роятно, отложат снижение доходно-
стей по коротким вкладам, подчеркнул 
Денис Попов из ПСБ. Условия по сред-
несрочным продуктам также могут 
улучшиться.

Если регулятор действительно пе-
ресмотрит подход к своей политике, 
то ставки по депозитам и займам мо-
гут вырасти в пределах 0,5–1 п.п., от-
метил глава направления аналитики 
корпоративного бизнеса банка «Дом.
РФ» Григорий Жирнов. По его словам, 
некоторые кредитные организации 
ещё до заседания регулятора успели 
улучшить условия по краткосрочным 
вкладам.

На кредитную активность граж-
дан Центробанк влияет не только че-
рез ключевую ставку, но и меняя усло-
вия выдачи ссуд.

— Сегодня мы приняли решение 
по дополнительному ужесточению 
макропруденциальных мер в рознич-
ном кредитовании, — заявила Эльви-
ра Набиуллина.

С 1 июля вырастут надбавки к риск-
весу потребительских кредитов с пол-
ной стоимостью в диапазоне 25–40%, 
сообщает пресс-служба ЦБ. Помимо 
того макропруденциальные лимиты 
(МПЛ) будут установлены для авто-
кредитов для заёмщиков с показате-
лем долговой нагрузки (ПДН) выше 
50%. Это значит, что финансовые ор-
ганизации смогут выдать меньше ссуд 
высокозакредитованным гражданам. 
Все эти меры призваны снизить дол-
говую нагрузку.

Сигнал об ужесточении политики 
ЦБ в 2024 году может отыграть и фи-
нансовый рынок, добавила Ольга Бе-
ленькая. Тогда курс нацвалюты полу-
чит поддержку, а доходности рублёвых 
облигаций вырастут.

Кроме того, повышение прогноза 
по динамике ВВП положительно ска-
жется на ожиданиях по прибылям от-
ечественных компаний. Фондовый 
рынок может отреагировать на заявле-
ния Банка России умеренным ростом, 
считает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Тем не менее динамика может быть 
очень сдержанной — инвесторы пред-
почтут вести себя осторожнее, в том 
числе перед длинными майскими вы-
ходными.

Банк России также ухудшил про-
гноз по показателю сальдо торгового 
баланса в 2024-м — этот фактор силь-
но влияет на курс рубля. Он отража-
ет соотношение экспорта и импорта, 
а значит, и приток валюты в страну. ЦБ 
ожидает, что по итогам года сальдо бу-
дет находиться на том же уровне, что 
и в 2023-м. Эти данные могут усилить 
давление на нацвалюту, отметил Де-
нис Попов из ПСБ.

В понимании регулятора сальдо 
торгового баланса выступает как про-
инфляционный фактор, подчеркнул 
Андрей Бархота. При этом негатив-
ный эффект от него может быть ни-
велирован в условиях крепкого рубля 
и более высокого роста ВВП, уверен 
эксперт.

ЦБ также рассматривает возмож-
ность добавить прогноз по курсу на-
цвалюты в среднесрочный сценарий. 
По словам Эльвиры Набиуллиной, ре-
шение пока не принято, но вопрос 
не закрыт. Здесь есть свои минусы, 
ведь ожидания регулятора могут воз-
действовать на этот показатель.

Минэк также недавно ухудшил про-
гноз по внешней торговле, напомнила 
аналитик «Цифра брокер» Наталия Пы-
рьева. Это показательно с учётом того, 
что положение нефтегазового секто-
ра сейчас благополучно, а по итогам 
марта показатели платёжного балан-
са улучшились. Власти учитывают вы-
сокую зависимость экспорта РФ от не-
фтяного рынка, обстановка на котором 
крайне непредсказуема.

В то же время регулятор значи-
тельно улучшил ожидания по им-
порту — ЦБ рассчитывает на его рост 
на 1–3% по итогам года, хотя ещё в фев-
рале прогнозировалось сокращение 
на 2–4%. Банк России повысил ожида-
ния и по приросту экспорта, но толь-
ко на 0,5 п.п. Зависимость РФ от заку-
пок товаров из-за рубежа усилится, что 
плохо скажется на притоке твёрдой ва-
люты в страну — это может привести 
к ослаблению рубля.

Тем не менее регулятор ожидает, 
что россияне будут больше тратить 
в этом году и ещё больше накапливать. 
Согласно прогнозу, по итогам 2024-го 
граждане сберегут на 3–5% больше, 
чем в 2023-м.

Банк России сохраняет оптими-
стичный настрой насчёт финансового 
положения домохозяйств, пояснил Ан-
дрей Бархота. Таким образом, ЦБ под-
чёркивает, что российская экономика 
приспособится к высоким процентным 
ставкам, а монетарная политика не по-
вредит экономическому росту, заклю-
чил эксперт.

Снижение ключевой 
ставки может начаться 
уже во втором полуго-
дии при условии устой-
чивого уменьшения 
инфляции

Прогнозы и показатели
Рынок ждёт снижения ключевой ставки лишь к концу года

11%
планируют устроиться 
на подработку в праздники

россиян
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чениях, а также на непрерывном про-
изводстве и транспорте. Часто не от-
дыхают и те, у кого гибкий график.

Работать в праздники выгоднее, 
потому что по Трудовому кодексу 
такая занятость оплачивается ми-
нимум в двойном размере, напомни-
ла профессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Юлия 
Долженкова.

По желанию сотрудника вместо 
дополнительных денег он может по-
лучить отгул в другой день — в этом 
случае работа в выходной или празд-

ник оплачивается в одинарном разме-
ре, добавила она. По словам эксперта, 
многие работодатели предпочитают 
именно такой вариант, поскольку 
он позволяет сэкономить.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд с просьбой оценить попу-
лярность подработок в майские вы-
ходные.

Часть сотрудников предпочитают 
работать в выходные, чтобы потом 
присоединить накопленные отгулы 
к майским праздникам без оформле-
ния отпускных и отдохнуть побольше, 
поделилась Юлия Долженкова.

Как показывает другое исследова-
ние hh.ru (есть у «Известий»), почти 
четверть россиян (23%) предпочита-
ют, наоборот, брать отпуск в послед-
ний месяц весны.

Многие граждане оформляют 
отдых в мае, чтобы увеличить его 
продолжительность в сочетании 
с праздничными днями, объяснила 
Юлия Долженкова. Так, в 2024-м если 
взять отпуск на 2-е и 3-е числа меся-
ца, то получится целая неделя досу-

га. И при присоединении 6, 7 и 8 мая 
добавится ещё семь свободных дней, 
подсчитала эксперт.

Согласно опросу hh.ru, больше по-
ловины (64%) респондентов считают 
свои отпускные выплаты недостаточ-
ными. Как правило, доход сотрудни-
ка может быть на 15–20% ниже в зави-
симости от того, есть ли праздничные 
дни в месяце оформления отпуска, 
отметила Людмила Иванова-Швец 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Размер отпускных рассчитывает-
ся умножением среднего дневного за-
работка на количество дней отпуска. 
При этом первое значение — это со-
вокупный доход сотрудника за год, 
который делят на количество меся-
цев в году (12) и на 29,3 (среднее ко-
личество дней в месяце), объясни-
ла старший преподаватель кафедры 
предпринимательского, трудового 
и корпоративного права РАНХиГС Та-
тьяна Голубева.

— При этом в месяце, на который 
выпадают праздники, количество ра-
бочих дней уменьшается. В резуль-
тате увеличивается стоимость од-
ного рабочего дня. Например, в июле 
2024-го 23 рабочих дня, а в мае — толь-
ко 20, — добавила она.

Следовательно, за время отпуска 
сотрудник получит средний дневной 
заработок. Но из его зарплаты вычтут 
за рабочие дни, которые, как правило, 
стоят дороже, продолжила эксперт. 
Поэтому, оформив отдых в мае, специ-
алист получит доход в меньшем раз-
мере, чем его оклад.

Впрочем, согласно производ-
ственному календарю, в 2024-м отдых 
в мае — не самый невыгодный, поде-
лилась Татьяна Голубева. Она поясни-
ла: если в последний месяц весны ра-
бочих дней 20, то в январе их было 17, 
а в июне будет 19 (за счёт Дня России 
и того, что в этом месяце много суб-
бот и воскресений).

Жёсткость доброй воли

Наталья Мильчакова

Аналитик

Совет директоров Банка России 
на заседании 26  апреля снова, 

уже третий раз подряд, решил сохра-
нить ключевую ставку на уровне 16%. 
Это было настолько ожидаемо, учи-
тывая всё ещё сохраняющуюся вы-
сокую инфляцию, что консенсус ана-
литиков даже не рассматривал иных 
вариантов.

По данным Росстата, в марте рост 
цен (в годовом выражении) оста-
вался почти стабильным, незначи-
тельно увеличившись с 7,7 до 7,72%. 
А помесячная инфляция вовсе за-
медлилась с 0,68 до 0,39%. В нача-
ле апреля показатель двигался 
то немного вверх, то немного вниз.

Поэтому финансовые рынки 
не закладывали, что ЦБ поменя-
ет ставку. Но с нетерпением ждали 
сигнала о сроке перехода к смягче-
нию монетарной политики. Одна-
ко события развивались несколь-
ко иначе...

В пресс-релизе Банка России со-
общалось: возвращение инфляции 
к целевому уровню 4% в год пред-
полагает «более продолжитель-
ный период поддержания жёст-
ких денежно-кредитных условий, 
чем прогнозировалось ранее». Бо-
лее того, никакого намёка на воз-
можное снижение ключевой ставки 
даже не то что на ближайших засе-
даниях совета директоров, а вообще 
в этом году в сообщении ЦБ не со-
держалось.

Таким образом, тон пресс-релиза 
по итогам апрельского заседа-
ния совета директоров Банка Рос-
сии оказался более жёстким, чем 
на двух предыдущих заседаниях 
в этом году. А на пресс-конференции 

глава ЦБ Эльвира Набиуллина уже 
не заявляла, как в прошлый раз, 
что снижение ключевой возможно 
во второй половине года. Наоборот, 
она весьма недвусмысленно сказа-
ла: если рост цен будет замедляться 
слишком малыми темпами, то ника-
кого уменьшения ставки в этом году 
не будет. И не исключила даже 
её повышение.

Интрига заседания Банка России 
26 апреля — среднесрочный макро-
экономический прогноз. Он также 
свидетельствует в пользу того, что 
в этом году регулятор может и не пе-
рейти к снижению ключевой.

ЦБ повысил среднее ожидаемое 
значение ставки в 2024-м с преды-
дущих 13,5–15,5 до 15–16% годовых. 
Прогноз на 2025-й также ухудшился 
до 10–12% годовых. Оценка инфля-
ции тоже увеличилась до 4,3–4,8%. 
Одновременно регулятор повысил 
прогноз по темпам роста российско-
го ВВП до 2,5–3,5%.

Всё это взаимосвязано: скорее 
всего, Банк России рассматрива-
ет быстрое увеличение экономики 
как фактор роста цен. Ведь бурное 
развитие промышленного произ-
водства и других сфер требует соз-
дания новых рабочих мест, привле-
чения высококвалифицированных 

специалистов, а значит — повыше-
ния зарплат. В итоге расти будет 
и стоимость продукции.

Можно предположить, что 
в этом году нас ждёт в лучшем слу-
чае одно снижение ключевой став-
ки в конце года на 1 п.п., до 15%, или 
два снижения во втором полугодии 
на 0,5 п.п. каждое. При худшем сце-
нарии в этом году уменьшения по-
казателя ЦБ РФ мы можем вообще 
не увидеть.

Однако даже если смягчения по-
литики не будет, то и её ужесточе-
ние, на наш взгляд, тоже не слишком 
вероятно. Нужно принимать во вни-
мание, что в России первый квартал 
традиционно самый инфляционный, 
главным образом из-за высоких 

цен на плодоовощную продукцию. 
А также — из-за повышения акцизов 
и тарифов на ЖКХ, обычно начина-
ющегося с 1 января. В последующие 
кварталы, соответственно, стои-
мость свежих овощей и фруктов бу-
дет снижаться.

Судя по всему, сейчас инфляция 
в РФ находится на пике. Но снизить-
ся она всё ещё не готова.

Кроме того, согласно данным 
ежемесячного социологическо-
го опроса агентства «инФОМ», с де-
кабря прошлого года у россиян 
продолжают непрерывно, от ме-
сяца к месяцу, снижаться инфля-
ционные ожидания. В апреле опро-
шенные граждане ожидали, что 
рост цен через год замедлится 
до 11%.

Таким образом, вряд ли ЦБ под-
нимет ставку в этом году. В Банке 
России сами подчёркивают, что та-
кой прогноз точно не базовый.

Поэтому тем, кто ожидает с не-
терпением снижения ключевой 
(главным образом, чтобы взять кре-
дит), стоит запастись терпением 
и повременить хотя бы до осени. 
А вот вкладчики могут быть доволь-
ными: как минимум всё лето будет 
хороший шанс заработать на про-
центах в надёжных банках.

 Экономика и бизнес

Дачный уклон
70% россиян хотят переехать из квартиры в загородный дом

Мария Фрай

Большинство россиян, проживаю-
щих в квартирах (71%), хотели бы 

переехать в загородный дом. Причём 
9% респондентов планируют сделать 
это уже в 2024 году, говорится в иссле-
довании «Тинькофф Кредит Брокер». 
Крупнейшие банки подтвердили рост 
спроса на ипотеку на индивидуальное 
жилищное строительство. Это связа-
но с меньшей стоимостью квадратных 
метров в такой недвижимости по срав-
нению с квартирами, а также с тем, что 
больше граждан начали работать уда-
лённо, считают эксперты. В то же вре-
мя почти половина из тех, кто уже имеет 
свой дом, намерены в ближайшие пол-
года сделать ремонт, чтобы проводить 
больше времени за городом или вовсе 
туда переехать.

�� ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ ВСЁ 
ЧАЩЕ ВЫБИРАЮТ ЖИЗНЬ 
В ЧАСТНЫХ ДОМАХ

Нынешнее место проживания россиян 
сильно отличается от желаемого, гово-
рится в исследовании «Тинькофф Кре-
дит Брокер». Компания опросила более 
1 тыс. граждан старше 18 лет по всей 
стране.

В многоквартирных домах сейчас 
проживают 69% респондентов. Боль-
шая часть из них (71%) планируют пе-
реехать в частный дом. Причём 9% от-
ветивших таким образом намерены 
сделать это уже в 2024 году. Сильнее 
всего тренд на деурбанизацию заме-
тен у старшего поколения, отмечает-
ся в исследовании.

Крупнейшие банки подтвердили 
«Известиям» рост спроса на ипотеку 
на индивидуальное жилищное стро-
ительство (ИЖС). Об этом рассказали 
в Сбере, ВТБ, Абсолют-банке.

Тенденция в первую очередь связа-
на с разницей цен, рассказали в пресс-
службе Сбера. Там уточнили: на начало 
2024 года стоимость квадратного ме-
тра на рынке ИЖС составляла до 50 тыс. 
рублей. В то же время в целом средняя 
цена квадратного метра в первичке до-
стигала примерно 150 тыс., во вторич-
ке — порядка 100 тыс. рублей.

Спрос россиян на индивидуальное 
жильё стимулирует рост всего рынка 
ипотеки, подчеркнули в пресс-службе 
ВТБ.

Для постройки загородного дома 
доступны все льготные программы — 
под 8% на новостройки, семейная, IT-
ипотека, сельская, дальневосточная 
и арктическая, подчеркнула главный 
аналитик управления ипотечных про-
дуктов «Росбанк Дом» Ирина Бабина. 
Ставки по ним в несколько раз ниже 
рыночных и варьируются от 2 до 8%. 
Кроме того, Минфин анонсировал 
проработку особых условий семей-
ной ипотеки для малых городов с упо-
ром на поддержку ИЖС, писали ранее 
«Известия».

Спрос на частные дома также свя-
зан с изменившимися условиями тру-
да, считает начальник управления 
по работе с партнёрами Абсолют-
банка Анастасия Капралова. Она по-
яснила: удалённый формат позволил 
многим рассматривать прожива-
ние не только в районах, отдалённых 
от центра, но и за чертой города. Ин-
терес россиян к ИЖС будет всё больше 
расти, ожидает Анастасия Капралова.

Повышенным спросом сейчас 
пользуется загородная недвижи-
мость, которая находится в непосред-
ственной близости от города, пример-
но в 10–30 км, рассказал генеральный 
директор инвестиционной компании 
на рынке недвижимости ООО «Флип» 
Евгений Шавнев. Он добавил: как пра-
вило, россияне ищут недорогие в об-
служивании дома, в идеале — пло-

щадью до 150–200 кв. м и с участком 
8–10 соток. Также важно, чтобы жильё 
находилось в обжитом посёлке с раз-
витой инфраструктурой и коммуни-
кациями.

Средняя стоимость загородного 
дома сейчас составляет 8–10 млн руб-
лей, что зачастую гораздо ниже цены 
идентичной по площади квартиры, до-
бавил Евгений Шавнев.

�� СКОЛЬКО ГРАЖДАНЕ 
ПЛАНИРУЮТ ПОТРАТИТЬ 
ДЕНЕГ НА РЕМОНТ ДОМА

Те, кто уже владеет загородной не-
движимостью, в основном планиру-
ют либо жить там всё лето (32%), либо 
приезжать туда не менее одного раза 
в неделю (35%), видно из исследования 
«Тинькофф Кредит Брокер».

При этом почти половина владель-
цев загородного дома (43%) планируют 
делать там ремонт в ближайшие пол-
года. Среди основных целей — желание 
жить в доме постоянно, чаще приез-
жать, а также подготовиться к дачно-
му сезону, рассказали респонденты.

В среднем в этом году россияне на-
мерены потратить на восстановле-
ние загородной недвижимости около 
375 тыс. рублей. Причём 43% участ-
ников опроса планируют использо-
вать заёмные средства. Около 24% хо-
тят взять для этого потребительскую 

ссуду, 20% потратят деньги с кредит-
ных карт, а ещё 18% — прибегнут к рас-
срочкам.

Чаще всего кредитки используют 
для небольших ремонтных работ, до-
бавила Анастасия Капралова из Абсо-
лют-банка. А в случае капитального 
ремонта оформляют потребительские 
займы.

Сейчас спрос на ссуды наличными 
восстанавливается, сообщили в пресс-
службе ВТБ. Там ожидают продолже-
ния роста в том числе из-за старта лет-
него сезона.

В банке «Дом.РФ» отметили повы-
шение потребительского кредитова-
ния по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023-го, рассказала директор 
розничных продуктов банка Дарья Мо-
розова.

Ча ще всего всп леск за я вок 
на оформление рассрочек на стройма-
териалы и мебель начинается в марте, 
отметили в «Тинькофф Кредит Брокер». 
Однако в 2024-м спрос стал повышать-
ся уже в феврале.

В преддверии дачного сезона у рос-
сиян действительно увеличивается 
интерес к товарам для ремонта, под-
твердили в пресс-службе Ozon. Там до-
бавили: в апреле этого года продажи 
в категории «Строительство и ремонт» 
выросли на 117% в штучном и на 138% 
в денежном выражении по сравнению 
с аналогичным периодом 2023-го. По-
высился и средний чек — на 10%.

Значительно увеличился и спрос 
на оборудование — продажи подско-
чили более чем в три раза, отметили 
в Ozon.

Цены на стройматериалы резко уве-
личились в 2022 году на фоне санкций 
(примерно на 30–70%), напомнил ана-
литик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Однако весь прошлый год 
в России активно налаживали импор-
тозамещение. Появились альтернатив-
ные поставщики, благодаря чему де-
фицит на рынке ушёл, а ажиотажный 
спрос постепенно снизился.

За счёт этого в 2023  году цены 
стройматериалов практически не ме-
нялись. Поэтому стоимость ремонта 
не должна увеличиться, если делать 
его самостоятельно, отметил эксперт. 
В то же время цена услуг в этой обла-
сти всё же выросла — нанять специали-
стов для ремонта теперь стоит на 20–
40% дороже.

МНЕНИЕ

« МАЙ — ОЧЕНЬ 
АКТИВНЫЙ  
МЕСЯЦ ДЛЯ ОТ-

ПУСКОВ. ПОЭТОМУ ТРУДО-
ВЫХ РЕСУРСОВ НА ПРЕД-
ПРИЯТИЯХ НЕ ХВАТАЕТ. 
КОМПАНИИ АКТИВНО 
ПРЕДЛАГАЮТ ПОДРАБОТ-
КИ НА ПРАЗДНИЧНЫЕ ВЫ-
ХОДНЫЕ

« В ЭТОМ ГОДУ НАС ЖДЁТ В ЛУЧШЕМ СЛУЧАЕ ОДНО 
СНИЖЕНИЕ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ В КОНЦЕ ГОДА ДО 
15% ИЛИ ДВА СНИЖЕНИЯ ВО ВТОРОМ ПОЛУГОДИИ 

НА 0,5 П.П. КАЖДОЕ. ПРИ ХУДШЕМ СЦЕНАРИИ В ЭТОМ ГОДУ 
УМЕНЬШЕНИЯ ПОКАЗАТЕЛЯ МЫ МОЖЕМ ВООБЩЕ НЕ УВИДЕТЬ
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Майские праздники в этом году 
продлятся всего восемь дней. 
Перед Днем труда нерабочими 
будут 28, 29, 30 апреля и 1 мая. 
А в честь Дня Победы на отдых 
выделили 9, 10, 11 и 12 мая.

Справка «Известий»
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С лёгким прикусом
В стране начнут выпускать биосовместимые зубные импланты

Денис Гриценко

Российские учёные разработали эко-
номичную технологию производства 

зубных имплантов и коронок из диок-
сида циркония. До последнего времени 
медицинские изделия из этого матери-
ала в нашей стране практически не про-
изводились, и их приходилось завозить 
из-за рубежа по высоким ценам. Диок-
сид циркония легче приживается и реже 
вызывает аллергические реакции, чем 
самый распространённый в этой отрас-
ли титан. Первые импланты, созданные 
по новой технологии, разработчики пла-
нируют вывести на рынок в 2027 году. 
По мнению специалистов, предложен-
ная методика действительно позволит 
делать протезы высокого качества, од-
нако на внедрение инновации в практику 
может потребоваться больше времени.

Учёные Уральского федерального 
университета (УрФУ) и Института вы-
сокотемпературной электрохимии УрО 
РАН разработали оригинальную техно-
логию производства керамических ко-
ронок и зубных имплантов из диоксида 
циркония, которые по прочности и ка-
честву не уступают иностранным. Спе-
циалисты намерены начать поставки 
первых медицинских изделий на отече-
ственный рынок к 2027 году. Они должны 
будут стать альтернативой более доро-
гим импортным разработкам, доставка 
которых также осложнена из-за санкций.

— Так как сейчас в нашей стране 
сложности с поставкой импортных ма-
териалов, мы должны в кратчайшие 
сроки наладить выпуск отечествен-
ных разработок для медицины, — ска-
зал научный руководитель ИВТЭ УрО 
РАН Юрий Зайков.

Как рассказали разработчики, сей-
час в России востребованы коронки 
из диоксида циркония, которые при-
возят из-за рубежа. Однако импланты 
из этого материала у нас в стране пока 
применяются редко. Они получают всё 
большую популярность на Западе, так 
как по сравнению с классическим для 

зубных протезов титаном диоксид цир-
кония гораздо легче приживается, реже 
вызывает аллергические реакции и при 
его использовании быстрее спадает вос-
паление. Но проблема в высокой хруп-
кости циркония. Это важный недоста-
ток, так как срок службы импланта 
должен превышать 50 лет.

Для этого изделия из циркония 
должны быть в полтора-два раза бо-
лее прочными, чем кости, и не должны 
разрушаться. Если коронку ещё можно 
сточить и заменить новой, то для уда-
ления разрушенного основания искус-
ственного зуба понадобится сложная, 
болезненная и дорогостоящая опера-
ция. Поэтому уровень прочности ке-
рамики должен быть не менее 800 МПа, 
а ещё лучше не менее 1000 МПа, то есть 
10 тыс. кг силы на 1 кв. см.

— Мы вплотную приблизились к этому 
показателю. Образцы, которые мы изго-
тавливали и испытывали, гарантирован-
но имеют прочность не менее 900 МПа. 
В течение года мы планируем поднять 
эту цифру до 1000–1100 МПа, и потом 
можно будет проводить испытания в ак-
кредитованных лабораториях, тестиро-
вание на биологическую совместимость 
и выходить на рынок. Мы планируем за-
пустить массовое производство исход-
ного материала в России — минимум 
10 т в год — к 2027-му. Полагаем, у нас это 
может получиться, потому что техно-
логия создания материала не требует 
сложного оборудования или дорогосто-
ящих реагентов, что в целом обеспечи-
вает возможность быстрого масштаби-
рования, — рассказал доцент кафедры 

редких металлов и наноматериалов 
УрФУ Максим Машковцев.

Учёные создали оригинальный ана-
лог порошка мирового лидера — япон-
ской компании Tosoh, которая более 
40 лет разрабатывает такие материа-
лы для прессования. Из заготовок де-
лают предварительно спечённые диски, 
из которых вырезают коронки и им-
планты, далее изделия обжигают для 
достижения конечной прочности. Каж-
дый стоматологический центр сможет 
изготавливать их индивидуально, под 
заказ, добавил специалист.

Сегодня из-за санкций на россий-
ском рынке сложно найти диски из та-
ких порошков, а стоимость тех, что ещё 
можно купить, существенно выросла.

— Ключевой поставщик стоматологи-
ческой циркониевой керамики на наш 
рынок — КНР. Китайские материалы де-
шевле японских и европейских аналогов. 
Мы, прорабатывая наш проект, учиты-
ваем этот момент и понимаем, что наши 
материалы должны быть конкуренто-
способны по качеству, объёмам произ-
водства и цене. С партнёрами мы про-
считываем бизнес-модель и понимаем, 
что стоимость нашего порошка должна 
быть на уровне 7–8 тыс. рублей за кило-
грамм, — добавил Максим Машковцев.

Для сравнения: цена порошков ино-
странного производства остаётся 
на уровне 10–12 тыс. рублей за кило-
грамм.

В России немного производителей 
имплантов. Массово керамические зуб-
ные протезы из циркония делает толь-
ко одна компания в Томске, при этом она 
использует японские порошки и немец-
кую технологию изготовления изделий.

И жив, и мёртв
«Крабовый король» Олег Кан получил 17 лет 
за убийство — почему суд вынес заочный приговор

Елена Балаян

П риморский краевой суд заочно при-
говорил известного рыбопромыш-

ленника Дальнего Востока Олега Кана 
к 17 годам заключения. Некогда один 
из богатейших российских бизнесме-
нов обвинялся в организации убийства 
своего конкурента в 2010 году. Адвока-
ты попытались закрыть уголовное дело, 
заявив во время процесса, что Олег Кан 
умер в Великобритании, но Генпрокура-
тура назвала его смерть инсценировкой. 
По версии следствия, обвиняемый до сих 
пор скрывается за границей. В чём суть 
обвинений и будет ли реализован заоч-
ный приговор, разбирались «Известия».

Приговор известному рыбопро-
мышленнику Олегу Кану 26 апреля вы-
нес Приморский краевой суд. Бизнес-
мена, которого в своё время называли 
«крабовым королём» Дальнего Восто-
ка, признали виновным в организации 
убийства по найму: по версии следствия, 
в 2010 году он нанял людей для ликви-
дации одного из своих конкурентов — 
предпринимателя Валерия Пхиденко.

Согласно материалам следствия, Кан 
считал Пхиденко причастным к покуше-
нию на себя. В 2005 году в Южно-Саха-
линске в предпринимателя несколько 
раз выстрелили у входа в офис компа-
нии «Кондор-Транспорт». 38-летний биз-
несмен получил ранения, но выжил.

Следствие полагает, что после это-
го Кан решил найти заказчиков пре-
ступления и отомстить. В итоге от-
ветственным за покушение на себя 
он посчитал именно Пхиденко. Кан на-
нял убийцу (личность этого человека 
следствие пока не установило), а также 
местного жителя Дмитрия Полякова 
в качестве пособника. Поляков пригла-
сил Валерия Пхиденко во Владивосток 
якобы на деловую встречу. Когда биз-
несмен прибыл к ресторану «Три бога-
тыря», киллер застрелил его.

Дмитрия Полякова тогда быстро за-
держали, он утверждал, что заказчиком 
убийства был именно Кан. В отношении 
бизнесмена возбудили уголовное дело, 
но он скрылся от следствия за грани-
цей и был объявлен в международный 
розыск. Полякова в 2011 году пригово-
рили к семи годам лишения свободы, 
а уголовное дело на Кана сахалинские 
следователи неожиданно прекратили, 
после чего бизнесмен смог вернуться 
в страну.

В России он прожил до 2018-го и за это 
время успел построить солидную крабо-
вую империю. Но, став подозреваемым 
по делу о контрабанде морепродуктов, 
Кан снова скрылся за границей, после 
чего в Россию уже не возвращался.

После скандала с контрабандой кра-
бов председатель СК Александр Бастры-
кин поручил изучить решение о прекра-
щении уголовного преследования Олега 
Кана в 2010 году. Следователи достали 

материалы из архива и добились того, 
что в феврале 2020-го Хабаровский крае-
вой суд заочно арестовал Кана по подо-
зрению в организации убийства.

21  марта 2024  года Приморский 
арбитражный суд принял решение 
о национализации акций ряда аффи-
лированных с Олегом Каном рыбопро-
мышленных компаний по иску Генпро-
куратуры на сумму 358,7 млрд рублей. 
Именно такой ущерб, по мнению над-
зорного ведомства, нанесли эти ком-
пании неправомерной добычей водных 
биоресурсов, писали ранее «Известия».

Как следует из иска Генпрокуратуры, 
с 2019 по 2023 год около 30 юрлиц «соз-
давало ложную видимость осущест-
вления экономической деятельности 
в качестве самостоятельных хозяйству-
ющих субъектов». А на самом деле они 
были аффилированы с Олегом Каном, 
который на тот момент уже не являлся 
налоговым резидентом страны.

«С 2014 года Олег Кан создал на терри-
тории Сахалинской области банду и во-
влёк в свою преступную деятельность 
в том числе представителей органов го-
сударственной власти и правоохрани-
тельных органов, которые лоббируют 
его интересы. Долгое время они бездей-
ствовали и мер по пресечению его неза-
конной деятельности не принимали», — 
подчёркивалось в иске.

Судебный процесс приобрёл детек-
тивный поворот, когда адвокаты Олега 
Кана заявили в арбитраже, что их до-
веритель умер за границей, и попроси-
ли прекратить дело об изъятии акти-
вов в связи с его смертью. В качестве 
доказательства защита представила 
суду документы: акт о смерти, выдан-
ный в одной из больниц Великобрита-
нии, и бумаги, якобы подтверждающие 
кремацию бизнесмена и даже об откры-
тии наследственного дела.

Общество

Китайский передовой
Студенты из Поднебесной всё чаще едут в Россию

Валерия Мишина, Анастасия Костина 

Ч исло китайских студентов, которые 
получают высшее образование 

в России, превысило 41 тыс. человек — 
таковы данные мониторинга Минобрна-
уки. В основном граждане КНР учатся 
в России на бакалавриате, то есть пер-
вой ступени «вышки», и чаще всего — 
за свой счёт. Эксперты связывают ста-
бильный рост интереса к российскому 
высшему образованию с последова-
тельным сближением РФ и Китая и ак-
тивным развитием торгового сотруд-
ничества между двумя странами. О том, 
что изучают в России студенты из Ки-
тая, — в материале «Известий».

В российских вузах обучаются уже 
41,4 тыс. китайских студентов, сооб-
щили «Известиям» в Министерстве 
образования и науки. Это рекордный 
показатель: в 2020 году эта цифра со-
ставляла 29,6 тыс. и затем планомерно 
увеличивалась.

Выбирают студенты из Поднебес-
ной в России в первую очередь фор-
му обучения «бакалавриат»  — та-
ких 24,5 тыс., в магистратуре учатся 
14,5  тыс., на специалитете  — лишь 
2,4 тыс. граждан КНР.

— Большинство обучаются на таких 
направлениях подготовки, как «Наука 
об обществе», «Инженерное дело, тех-
нологии и технические науки», «Гу-
манитарные науки», «Образование 
и педагогические науки», «Искусство 
и культура», «Социальные и гуманитар-
ные науки», «Математические и есте-
ственные науки», — сообщили «Изве-
стиям» в Минобрнауки.

При этом квота на студентов из Ки-
тая, то есть тех, кто учится у нас в стра-
не на бюджете, составляет лишь около 
тысячи мест при общей квоте на сту-
дентов-иностранцев в 30 тыс. Гражда-
не КНР, приезжающие учиться по кво-
те, выбирают, как правило, филологию, 
лингвистику, языкознание и литерату-
роведение, зарубежное регионоведение 
и экономику, следует из аналитической 

записки Российского совета по меж-
дународным делам. Абитуриенты вы-
бирают в первую очередь известные 
им российские вузы — МГУ, Российский 
университет дружбы народов, Дальне-
восточный и Приволжский федераль-
ные университеты. А те, кто не получил 
квоту, приезжают учиться за свой счёт.

Рост интереса китайских абитуриен-
тов подтверждают и вузы. Так, в Россий-
ском университете дружбы народов, где 
сейчас обучаются более 1,6 тыс. студен-
тов из КНР, отметили, что эта тенден-
ция устойчива последние несколько лет.

— С 2021 года в РУДН число перво-
курсников из КНР выросло на 58%, — 
сообщили в пресс-службе РУДН. — Са-
мый высокий показатель прироста 
обучающихся из Китая мы наблюда-
ли в 2023-м, он составил 39% в сравне-
нии с 2022 годом.

Рост интереса китайских абитури-
ентов и их родителей к обучению в Рос-
сии связан в первую очередь с тем, что 
российское образование считается до-
статочно престижным в Китае, полага-
ет старший научный сотрудник Центра 
мировой политики и стратегическо-
го анализа Института Китая и совре-
менной Азии РАН Екатерина Заклязь-
минская.

— Оно позволяет многим китайским 
студентам в дальнейшем получать хоро-
шие рабочие места, — указала эксперт.

Впрочем, руководитель Центра изу-
чения стран Дальнего Востока в Санкт-
Петербурге Кирилл Котков не столь 
оптимистично относится к росту по-
казателей. Он связал ситуацию не с ка-
чеством российского высшего образо-
вания, а с особенностями китайского.

Проблема в высокой 
хрупкости циркония. 
Это важный недостаток, 
так как срок службы 
импланта должен пре-
вышать 50 лет
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Путы воды
Разливы накрыли Томск и Тюмень

Алсу Менибаева,  
Станислав Кучушев 

М асштабный паводок движется 
в сторону Тюменской и Томской 

областей  — там сложилась наибо-
лее напряжённая ситуация с полово-
дьем. Быстро поднимаются уровни рек 
Ишим и Обь: специалисты предупреж-
дают, что федеральная трасса Тюмень — 
Омск может быть затоплена. Тем вре-
менем в Оренбургской области вода 
отступает, и местные жители и власти 
начали активно устранять последствия 
наводнения. О том, какой ущерб при-
чинила стихия сибирским регионам 
и что оставляет за собой отступающая 
вода, — в материале «Известий».

�� ИШИМ И ОБЬ  
ВЫХОДЯТ ИЗ БЕРЕГОВ

Паводок смещается в Сибирь — поч-
ти каждый день бьют рекорды уровни 
рек Ишим и Обь в Тюменской и Том-
ской областях. В опасности оказалась 
даже трасса Тюмень — Омск: паводок 
в ближайшее время может перекрыть 
движение по ней. В связи со сложной 
ситуацией в Ишим приехал министр 
строительства России Ирек Файзуллин.

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор рассказал, что вода 
подошла к федеральной трассе Тю-
мень — Омск. Сейчас она подобралась 
к насыпям, которые защищают дорогу.

— Теперь самое главное — патрули-
рование, — сказал глава региона.

Он добавил, что, по предваритель-
ным расчётам, высокий уровень воды 
продержится ещё неделю. Александр 
Моор также уточнил: гидрологи про-
гнозируют новый подъём рек в тех 

районах, где ситуация уже успела ста-
билизироваться.

— Нынешний паводок будет очень 
растянут по времени, — пояснил он.

В Абатском районе Тюменской об-
ласти побит исторический рекорд 
уровня реки Ишим: сейчас он состав-
ляет 1178 см, это на 30 см больше, чем 
было во время половодья в 2017 году. 
Росгидромет прогнозирует, что река 
в этом месте поднимется ещё на 40 см.

Вслед за Абатским паводок придёт 
в Викуловский район. Там, по словам 
губернатора, формируют запас меш-
ков с грунтом, готовятся защищать на-
селённые пункты от большой воды: 
на дамбе уложили дополнительные 
60 см насыпей, защитные сооружения 
протянулись более чем на 3 км. Кроме 
того, подъём воды мониторят спасатели.

— Через каждые 100 м выставлены 
караульные. Дежурят спасатели и кур-
санты МЧС из Челябинской области 
и Екатеринбурга, — подчеркнул Алек-
сандр Моор.

Сложная ситуация и в окрестностях 
села Упорово, рядом с которым проте-
кает Тобол. Уровень реки поднимается, 
на утро 26 апреля он составил 658 см.

— Сегодня по графику на дежурство 
заступают патрули. Выше по течению 
Тобола затоплены два участка муници-
пальных дорог, организованы объезд-
ные пути, — отчитался глава региона.

Глава Минстроя Ирек Файзуллин 
вместе с губернатором осмотрел дамбу 
в районе пешеходного моста в Ишиме, 
а также провёл встречу, на которой они 
ответили на вопросы местных жителей.

В Томской области поднимается 
уровень реки Обь. Но, судя по сооб-
щениям властей, пока ситуация в ре-
гионе не так критична, как в соседней 

Тюменской области. Сейчас на Оби ак-
тивно идёт ледоход: за сутки он про-
шёл по течению 40 км, сообщает пра-
вительство региона.

В Колпашевском районе затопило 
приусадебные участки и жилые дома, 
но это пока не массовые случаи.

Губернатор области Владимир Ма-
зур заявил: ситуацию контролируют 
муниципалитеты, спасательные служ-
бы и полицейские, развёрнуты ПВР, 
подготовлена спецтехника.

�� ОРЕНБУРЖЬЕ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
К НОРМАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

Из Оренбургской области вода посте-
пенно уходит, что позволяет властям 
и специальным службам начать вос-
станавливать жилую и городскую ин-
фраструктуры. Так, в Орске возобнов-
ляется централизованная подача воды: 
городской водоканал запустил заново 
46 из 73 скважин.

За сутки от воды освободились 
126 жилых домов и 547 приусадебных 
участков в разных районах области. 
При этом затопленными остаются 
11,5 тыс. домов и почти 18 тыс. участ-
ков, сообщает правительство региона.

По информации местных властей, 
по федеральным трассам в пределах 

области уже можно свободно передви-
гаться, а вот некоторые мосты до сих 
пор закрыты.

В эти дни по всей Оренбургской 
области проходят субботники. Пра-
вительство рассказало, что при-
водить в порядок после половодья 
будут не только дворы домов, но и об-
щественные территории. Так, в Ор-
ске уборка начнётся со Старого го-
рода, сильнее всего пострадавшего 
от воды. В Бузулуке, который тоже ос-
новательно затопило, горожан пригла-
шают на субботник в Троицкий парк, 
на улицу Ленина и аллею Дружбы.

�� ПОЛОВОДЬЕ ВПЕРЕДИ

Три четверти территории страны 
до сих пор покрыто снегом, а это зна-
чит, что проблема половодья ещё впе-
реди, рассказал «Известиям» научный 
руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

— Великие сибирские реки ещё нач-
нут вскрываться — это Обь, Лена, Ени-
сей, — сказал он. — Конечно же, в свя-
зи с этим по каждому региону при 
наступлении возможной опасности 
подтоплений выпускаются штормо-
вые предупреждения. Причём эти 
предупреждения появляются с хоро-
шей заблаговременностью, которая 
позволяет принять соответствующие 
решения.

Эксперт отметил: прогноз полово-
дий зависит от ряда факторов. Один 
из них — как почва напиталась влагой 
осенью, и если в ней достаточно влаги, 
то талый снег она будет впитывать на-
много хуже. Также на интенсивность 
половодья влияет степень промерза-
ния почвы.
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Харви и брось
Обернётся ли пересмотр дела Вайнштейна  
новым скандалом

Валерия Чуб, Анастасия Костина, 
Валерия Мишина, Катерина Алабина

С уд Нью-Йорка пересмотрел обви-
нения в сторону продюсера Хар-

ви Вайнштейна и частично сократил 
ему срок заключения. Будут ли апелля-
ции и дальше — пока не ясно, но в США 
уже запустился новый скандал. Пере-
смотром недовольны не только сто-
ронники движения #MeToo, но и судьи 
и прокуроры страны. «Известия» раз-
бираются, с чем именно связано реше-
ние пересмотреть дело Вайнштейна 
и как в отношении харассмента работа-
ет российское законодательство.

�� И СНОВА ОН

Верховный суд штата Нью-Йорк 
25 апреля отозвал первоначальный 
приговор Вайнштейну, по которо-
му он должен был отсидеть 23 года. 
Из них он уже пробыл в тюрьме четы-
ре. Дело пересмотрели из-за произ-
водственных ошибок суда, вынесше-
го приговор: в частности, он «принял 
показания о предполагаемых про-
шлых сексуализированных действи-
ях» при якобы недостаточном количе-
стве улик. А ещё тогда суд позволил 
адвокатам со стороны жертв зада-
вать вопросы о «плохом поведении» 
Вайнштейна, не относящиеся к делам 
о домогательствах. Всё это было рас-
ценено Верховным судом как «край-
не вредное злоупотребление судей-
ским положением».

Актриса Эшли Джадд, первая вы-
ступившая в 2017 году против Вайн-
штейна, назвала эту новость «неспра-
ведливой по отношению к жертвам», 
подчеркнув, что они «всё ещё жи-
вут в своей правде и в любом слу-
чае знают, что произошло на самом 
деле». А родоначальница движения 
#MeToo Тарана Бёрк отметила, что 
одна из главных целей флешмоба — за-
ставить судебную систему более се-
рьёзно относиться к делам о сексуа-
лизированном насилии. По мнению 
сторонников движения, хотя пере-
смотр был несправедлив, первона-
чальный процесс Вайнштейна уже из-
менил культуру отношения к таким 
делам: решение, вынесенное в апреле, 
основано на юридических формаль-
ностях, а не на оправдании поведения 
продюсера. К тому же окружная про-
куратура Манхэттена заявила, что на-
мерена повторно судить Вайнштейна.

Несмотря на отмену приговора 
о 23 годах тюрьмы, Вайнштейн всё 
ещё не свободный человек. Он по-
прежнему обязан отбыть 16-летний 
срок в штате Калифорния после Нью-
Йорка. Но, по сообщениям NY Times, 
преступника сначала могут перевести 
в тюремный комплекс Райкерс-Ай-
ленд (всё ещё в Нью-Йорке), посколь-
ку не ясно, будут ли власти подавать 
апелляцию и на этот приговор.

Осенью 2017  года The New York 
Times впервые опубликовала интер-
вью актрисы Эшли Джадд, которая 
рассказала о домогательствах со сто-
роны самого влиятельного продюсе-
ра Голливуда Харви Вайнштейна. К об-
винениям присоединились в общей 
сложности более 80 женщин, в том 
числе Гвинет Пэлтроу, Анджелина 
Джоли, Кейт Бланшетт и Ума Турман. 
Эта история во многом стала ренес-
сансом для движения #MeToo, кото-

рое с 2006 года используют в соцсетях, 
чтобы показать масштаб и повсемест-
ность проблемы сексуализированно-
го насилия.

Лишь спустя год Вайнштейна аре-
стовали, а в 2020-м приговорили 
к 23 годам тюрьмы. Но на этом исто-
рия не закончилась. Российская мо-
дель Евгения Чернышева, дававшая 
против Вайнштейна показания под 
именем «Джейн Доу 1», была той, кто 
обеспечил ему ещё 16 лет тюрьмы при 
пересмотре дела в 2023 году.

— Я всё время думала: «Там было 
много красивых женщин, звёзд. 
Но он выбрал тебя». Поколение 
моей мамы и она сама воспитывали 
меня так: «Если с тобой случилось 
что-то плохое, виноват ты». И я думала, 
что поступаю правильно, скрывая своё 
имя. Я чувствовала стыд и унижение. 
Но это оказалось ужасным решением, 
потому что я была отрезана от всех. 
Неправильно проходить этот ад в оди-
ночку, — рассказала Чернышева в ин-
тервью The Hollywood Reporter.

�� ВЛИЯНИЕ  
НА ПРЕДВЫБОРНУЮ ГОНКУ

Отмена приговора Вайнштейну ста-
ла второй крупной неудачей #MeToo 
за последние два года. До этого Вер-
ховный суд США отказался рассма-
тривать апелляцию на решение суда 
Пенсильвании об отмене обвинитель-
ного приговора Биллу Косби за домо-
гательства. Прокурор округа Нассо 
(Нью-Йорк) судья Мэдлин Сингас на-
помнила об этом, выразив резкое не-
согласие с решением по делу Вайн-
штейна.

— Апелляционный суд штата про-
должает тревожную тенденцию от-
мены обвинительных приговоров 
присяжных по делам, связанным с сек-
суализированным насилием. Это ре-
шение было принято за счёт безопас-
ности женщин, — сказала она.

Главный судья штата Нью-Йорк Эн-
тони Каннатаро отметил, что апелля-
ция «ставит под угрозу десятилетия 
прогресса в этой невероятно сложной 
и тонкой области права» после сто-
летий «глубоко патриархальной и же-
ноненавистнической правовой тра-
диции».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Юлия Фролова

Ф ильм «Майор Гром: Игра» — про-
должение истории петербургского 

полицейского Игоря Грома, сошедшей 
на экраны со страниц комиксов рос-
сийского издательства Bubble. В нацио-
нальный прокат фильм выйдет 23 мая. 
Возможность увидеть самую ожидае-
мую новинку за месяц до её офици-
альной премьеры получили зрители 
Московского международного кино-
фестиваля. Блокбастер показали на за-
крытии 46-го ММКФ, а за несколько ча-
сов до церемонии «Игру» отдали на суд 
критиков и журналистов. «Известия» 
посмотрели новый фильм и попыта-
лись разобраться, сработала ли попыт-
ка создателей максимально удивить 
своих фанатов и не только их.

�� РАЗРЕШИТЕ ПРЕДСТАВИТЬСЯ

«Игра»  — это третий фильм из ки-
новселенной о майоре Игоре Громе, 
но второй, если смотреть на франши-
зу в хронологическом порядке. Пер-
вая полнометражная часть — «Чумной 
Доктор» о полицейском-супергерое 
из Санкт-Петербурга — вышла в кино-
театрах в 2021 году. Ожидания были 
большие: «Майор Гром» — многотом-
ный комикс с хорошей драматиче-
ской составляющей, отличными ил-
люстрациями и большой фанатской 
базой. Bubble, а именно основатель из-
дательства Артём Габрелянов и глав-
ный редактор Роман Котков по опыту 
коллег из Marvel изначально планиро-
вали адаптировать в кино собственные 
комиксы. Так родилось подразделение 
Bubble Studios.

До выхода первой полнометражной 
экранизации создатели прощупыва-
ли почву: в 2017 году вышла коротко-
метражка, где майор Гром с непробив-
ным характером и лицом Александра 
Горбатова пытается задержать огра-
бившую банк банду в масках хоккеи-
стов из мультфильма «Шайбу! Шайбу!». 
Первая трансляция не выдержала на-
плыва зрителей и уронила сайт, где со-
стоялась премьера. Сам мини-фильм 
режиссёра Владимира Беседина в це-
лом получил хорошие отзывы и дал зе-
лёный свет работе над полным метром.

1 апреля 2021 года та же сцена пре-
следования грабителей в масках 
представила майора Грома уже кино-
театральной публике: разлетающие-
ся по узким петербургским улочкам 
купюры, безумный смех грабителя 
по прозвищу Псих (немного пророче-
ское камео Никиты Кологривого) и рас-

куроченный асфальт на Дворцовой 
площади. Полнометражный «Майор 
Гром» сменил лицо: вместо Александра 
Горбатова — малоизвестный на тот мо-
мент Тихон Жизневский. Кресло поста-
новщика занял Олег Трофим, до этого 
работавший над фильмом «Лёд».

В фильме также снялись начина-
ющие актёры Александр Сетейкин 
и Сергей Горошко. Из больших звёзд 
в проекте были только Алексей Макла-
ков и Любовь Аксёнова. Эта же коман-
да дошла и до нового фильма.

Первая часть рассказывала о про-
тивостоянии Игоря Грома незнакомцу 
в костюме чумного доктора, который 
убивал людей исходя из собственных 
извращённых понятий справедливо-

сти. «Чумной Доктор» собрал в кино-
театрах чуть больше 300 млн рублей — 
то есть провалился в прокате.

Кто-то винил во всём неудачный 
маркетинг, кто-то увидел в картине 
пропаганду (непонятно только, чего 
именно), кто-то — последствия огра-
ничений из-за пандемии, а также бо-
лее сильные релизы, которые шли па-
раллельно в кино. Положение «Грома» 
спас купивший права на показ Netflix. 
Лента за сутки возглавила мировой 
рейтинг на стриминговом сервисе 
и попала в топ-10 по популяр-
ности в 65 странах среди 
неанглоязычных пол-
ных метров. Вероят-
но, оценив все ри-
ски, Bubble решило 
сбавить оборо-
ты: второй фильм 
о майоре Громе — 
приквел «Трудное 
детство» о юных го-
дах героя  — вы-
шел в на чале 

2023 года сразу в онлайн-кинотеатре 
«Кинопоиск». Без проката.

Третий фильм с подзаголовком 
«Игра» вновь вернул майора Грома 
на экраны кинотеатров. По мнению 
продюсера фильма Михаила Китае-
ва, премьера на Московском кино-
фестивале проложит путь картине 
на международный рынок — вероят-
но, азиатский. Экранизацию «Игры» 
поклонники ждали больше всего, по-
скольку одноимённый том — самая 
драматичная и даже трагичная часть 
во всей истории об Игоре Громе. Длин-
ная очередь журналистов и полный 
первый зал киноцентра «Октябрь» (бо-
лее 1500 мест) на пресс-показе стали 
лишним тому подтверждением.

События «Игры» происходят че-
рез год после победы майора Грома 
над Чумным Доктором. Полицейский-
супергерой сталкивается с послед-
ствиями собственной популярности 
и накатывающим экзистенциальным 
кризисом. Ждать, что авторы постра-
нично экранизировали том «Игры», 
не стоит. Ставка создателей — удив-
лять, так по крайней мере они неодно-
кратно заявляли.

�� ДОЛГАЯ ДОРОГА

Но удивили они в первую оче-
редь хронометражем. Новый 

фильм идёт 2 часа 40 ми-
нут. Зрители действитель-
но получат зрелищный 
блокбастер со сложнопо-
становочными драками — 
чего стоит только одна 
сцена рукопашной бойни 
в «Крестах», но в ка кой-то  

момент безнадёжно 
запутаются 

в сю жет-

ных линиях героев, которых в третьей 
части стало значительно больше. В ка-
честве новичков в актёрском составе 
Ольга Сутулова и Матвей Лыков.

Профессиональным зрителям за-
претили разглашать подробности 
сюжета, но в этом и нет необходимо-
сти. Всё равно разобраться в нём смо-
гут только самые верные фанаты ко-
миксов о Громе. Та же проблема была 
у многих голливудских блокбастеров 
по комиксам: очень высокий порог 
вхождения для непосвящённых.

Из-за этого многие экранизации 
проваливались, и Marvel в итоге вы-
брал более или менее компромиссный 
рецепт. Сначала «индивидуальные» 
фильмы, а то и несколько знакомили 
нас с одним супергероем, потом были 
другие фильмы — про других сверхлю-
дей. А затем их всех собирали в коман-
ду с расчётом на то, что публика уже 
более или менее в курсе. Но в послед-
ние годы и эта тактика стала давать 
сбой, о чём свидетельствуют низкие 
сборы новых частей «Мстителей» и DC.

От российских авторов, пожалуй, 
ждали не столько переноса амери-
канского опыта на нашу почву, сколь-
ко какого-то нового пути с учётом всех 
ошибок заокеанских коллег. В кулуа-
рах ММКФ после показа публика се-
товала на то, что новый «Гром» пере-
гружен персонажами, сюжетными 
линиями, диалогами и другими под-
робностями, так что зритель, который 
должен был бы отдыхать, за три часа 
только устаёт от просмотра. И даже 
зрелищный экшен не помогает.

Возможно, всё это было бы оправ-
данно, говорят критики, если бы 
за всем этим сквозил бы некий сверх-
смысл. Например, Танос в «Мстите-
лях» — олицетворение платоновской 
мысли о примате всеобщего блага над 
жизнями конкретных людей, этот зло-
дей — философ, который хочет изме-
нить жизнь к лучшему, и среди всей 
мешанины событий «Мстителей» эта 
мысль прорывается мощным интел-
лектуальным потоком.

Непонятно, кто в облегающем три-
ко летит в небе, — можно спокойно пре-
даваться размышлениям о власти, це-
лесообразности, добре и зле. А потом 
снова смотреть на драки. «Гром» ника-
кой проблемы не предлагает, никаких 
горизонтов не открывает. Что не от-
меняет простого факта: в россий-
ском кино такого зрелищного 
экшена очень и очень мало, 
так что «Гром» при всех сво-
их минусах к просмотру 
обязателен.

« ТРЕТИЙ ФИЛЬМ С ПОДЗАГОЛОВКОМ «ИГРА» ВНОВЬ 
ВЕРНУЛ МАЙОРА ГРОМА НА ЭКРАНЫ КИНОТЕА-
ТРОВ. ПРЕМЬЕРА НА МОСКОВСКОМ КИНОФЕСТИ-

ВАЛЕ ПРОЛОЖИТ ПУТЬ КАРТИНЕ НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЫ-
НОК — ВЕРОЯТНО, АЗИАТСКИЙ

Вечерний Гром
«Известия» побывали на премьере, закрывшей ММКФ
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Все оттенки серого
«Стоики» вернули на сцену Павла Табакова и оставили зрителей в недоумении

Зоя Игумнова 

С ерые будни под веселящие напит-
ки, философские рассуждения о бе-

зысходности и мечта о свадьбе. Так ре-
жиссёр Денис Азаров представил себе 
пьесу Дмитрия Данилова «Стоики», ко-
торая была написана для Художествен-
ного театра в 2023 году. Автор «Чело-
века из Подольска» и «Серёжи очень 
тупого» сочинил историю о матери, 
дочери и их мужчинах. А художник Ни-
колай Симонов поместил их в серое 
депрессивное пространство — без ка-
кой-либо индивидуальности. И лишь чу-
лан с хламом — как надежда на светлое 
будущее. «Известия» побывали на пре-
мьере и попытались не сойти с ума.

�� ГДЕ ЭТА УЛИЦА,  
ГДЕ ЭТОТ ДОМ

Денис Азаров признаётся, что сю-
жет «Стоиков» его зацепил именно 
тем, что в пьесе ничего не происхо-
дит, но что-то происходит. Безысход-
ность, через которую люди пытаются 
пробиться друг к другу, надо познать 
и зрителям. В анонсе премьеры гово-
рилось: «Действие происходит в обыч-
ных современных квартирах, в любом 
крупном городе Европы, Америки или 
России». Когда придумывают нере-
альную страну или отправляют геро-
ев на другую планету, в действитель-
ности хотят обозначить конкретное 

время и место. Как говорят мудрецы: 
хочешь что-то спрятать, положи это 
на видное место. Вот и сюжеты с при-
сутствующей неопределённостью все-
гда шиты белыми нитками.

Действующих лиц в пьесе Дани-
лова четверо — две женщины и двое 
мужчин. На одну из главных ролей 
режиссёр пригласил Павла Табакова. 
Спустя два года сын Олега Павлови-
ча вернулся на сцену МХТ имени Че-
хова. Его парт нёршей по постановке 
стала Маруся Фомина. Некогда моло-
дые артисты вошли в труппу Художе-
ственного театра. Тогда, будучи в отно-
шениях, всё шло к тому, что случится 
нечто большее. Однако судьба развела 
молодых людей. Вторую пару сыграли 
Светлана Колпакова и Александр Усов.

К сожалению, имён героям автор 
пьесы не дал. Парень, девушка, мать де-
вушки и её муж. Все одеты в абсолют-
но одинаковую серую одежду и обувь. 
Живут они в серых квартирах. А то, что 
окружает этих людей, по мнению соз-
дателей спектакля, — «зона неопреде-
лённости», вызванная неким глобаль-
ным катаклизмом.

На сцене схематично очерченные 
четыре серых дома. Из мебели — про-
зрачные пластиковые стулья, холо-
дильник, микроволновка, замаски-
рованная под телевизор, и длинная 
барная стойка, объединяющая декора-
цию. Этот атрибут здесь тоже неслуча-
ен. Герои пьют как не в себя. Холодиль-

ники в их квартирах забиты алкоголем 
под завязку. Разделяет это серое жили-
ще чулан. Его содержимое не безликое. 
Сквозь стекло видны прибитые к стене 
детские санки, старый проигрыватель, 
печатная машинка, бейсбольная афи-
ша. В эту комнату главные герои при-
ходят помечтать.

�� НЕ ПРОПИТЬ БЫ

Разговаривать жильцам не о чем. Пер-
вая же сцена начинается с диалога, 
полного ненормативной лексики. По-
водом для брани становятся наушники, 
которые герою Павла Табакова купи-
ла его девушка. Но, несмотря на ругань, 
она мечтает связать с ним жизнь. Ведь 
от мамы существует постоянный за-
прос на знакомство с женихом.

В доме по соседству диалоги тоже 
не без крепкого словца. Но их впроброс 
употребляет глава семьи, отчим де-
вушки. «Ты видела, как там рвануло?» — 
изумляется мужчина. «Да, жертв уже 
шестьсот тысяч», — переживает супру-
га. Она домохозяйка, которая с тряпкой 
в руках проживает свою жизнь у теле-
визора. Он некогда известный журна-
лист, а сейчас пишет о бейсболе для 
30 подписчиков в соцсетях. «Там вооб-
ще кошмар, — продолжает сопережи-
вать трагедии женщина. — Наши пять 
самолётов отправили с помощью». — 
«О, велика помощь. Пять самолётов 
бинтов, йода и крупы», — ёрничает муж.

Мужу непонятно сострадание 
женщины. Он ходит по дому с бутыл-
кой и философствует. Считает, что 
надо быть счастливым в любых об-
стоятельствах, какие бы потрясе-
ния вокруг ни происходили. Живи 
настоящим. А проблемы сотен ты-
сяч — так они ж не твои. Они толь-
ко расшатывают нервы. «Задолбал 
я тебя своим стоицизмом», — вдруг 
одёргивает он себя. Но остаётся ве-
рен жизненной философии, отодви-
гает проблемы, упиваясь прелестью 

дня текущего. За это жена называет 
его стоиком.

Супруги задаются вопросом, когда 
это всё закончится, и, не найдя кон-
кретного ответа, надеются, что скоро. 
А тем временем к паре прибыли гости. 
Дочь привела на смотрины жениха. Они 
не с пустыми руками — со своими бу-
тылками. Пьют «Западную долину». Как 
говорят герои: наше вино не хуже Бор-
до. Другого-то не найти. Ну и это сойдёт.

— Что ж мы пьём да без закуски. У нас 
тут на Оранжевой улочке магазинчик 

есть, они пироги делают изумитель-
ные. Они и люди такие приятные, — су-
етится хозяйка дома.

Героиня Светланы Колпаковой — 
единственная, кто верит в любовь 
и держится за отношения с супру-
гом, каким бы он ни был. Бранных слов 
от неё он не услышит. Ей даже нравит-
ся крепко пьющий жених дочери. А ведь 
он и правда не такой пропащий. Грезит 
о холсте и красках — в душе он худож-
ник. И только забравшись в чулан, мо-
жет стать самим собой. Взять в руки 
кисти, окунуть их в красную краску 
и нарисовать крестик в рамке. Не Рем-
брандт, не Гойя. Но мечтать же не вред-
но. И каждый из обитателей этого серо-
го города, попадая в это захламлённое 
пространство в чулане, строит планы 
на будущее. Девушка хочет белое пла-
тье и свадьбу, отчим — попасть на бейс-
больное поле, мать — чтобы дочь обре-
ла счастье.

— Если мы будем продолжать меч-
тать, то возможно пережить многое, — 
сказал режиссёр во время пресс-
подхода.

Культура
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Спорт

Рекорд Мирры
Как россияне выступают на супертурнирах в Мадриде

Дмитрий Гарин 

А ндрей Рублёв в двух сетах разо-
брался с Факундо Багнисом и пре-

рвал четырёхматчевую серию пораже-
ний, которая длилась 48 дней. Впрочем, 
соперник у Рублёва был не самого вы-
сокого уровня. А у Мирры Андреевой 
была более серьёзная оппонентка.

После победы над Энди Марреем 
во втором круге Индиан-Уэллса Рублёв 
потерпел четыре поражения подряд. 
Причём всегда проигрывал в двух се-
тах не самым элитным игрокам — Легеч-
ке, Махачу, Попырину и Накашиме. Рос-
сиянин объяснил неудачную серию тем, 
что хотел ещё улучшений в игре и кор-
рективы оказались слишком значитель-
ными. В Мадриде Андрей был настроен 
реабилитироваться, и соперник по пер-
вому кругу был подходящий: 34-летний 
Факундо Багнис, не входящий в топ-100 
мирового рейтинга и пробившийся в ос-
новную сетку через квалификацию.

Багнис в этом году всего несколько 
раз играл в основных сетках турниров 
на уровне ATP, поэтому его выход во вто-
рой круг «Мастерса» уже можно было 
считать прорывом. Факундо оставил 
за бортом квалификации Давида Гоф-
фена, а в первом круге в двух сетах пе-
реиграл недавнего обидчика Рублёва 
в Барселоне Брэндона Накашиму.

Андрей пропускал первый круг в ста-
тусе седьмого сеяного, поэтому должен 
был выглядеть свежее возрастного ар-
гентинца. Этот прогноз сбылся. Пер-
вый сет Рублёв взял очень уверенно, 
но во второй партии занервничал. Всё 
началось хорошо — с раннего брейка, 
но Багнис перехватил преимущество, 
впервые взяв подачу Андрея в четвёр-
том гейме, а затем и выйдя вперёд (3:2). 

Однако в концовке сета Рублёв приба-
вил, а Факундо ожидаемо не справился 
с темпом игрока топ-10.

Следующим соперником Рублёва 
в Мадриде станет испанец с русскими 
корнями Алехандро Давидович-Фоки-
на. На этом «Мастерсе» Рублёву надо за-
щитить прошлогодний четвёртый круг 
(тогда уступил Хачанову). Лучший же 
результат на этих кортах он показал 
в 2022 году — дошёл до четвертьфинала.

На прошлой неделе Мирра Андреева 
впервые опробовала грунт в этом сезо-
не, выиграв два матча в Руане, но в чет-
вертьфинале уступив украинке Ангели-
не Калининой. В Мадриде же россиянке 
надо защищать прошлогодний выход 
в 1/8 финала. Именно на испанском 
«тысячнике» тогда ещё 15-летняя тен-
нисистка заявила о себе во весь голос.

Напомним, что до Мадрида-2023 у Ан-
дреевой был всего один матч на уровне 
основного тура и ни одной победы над 
игроками из топ-100. Зато в столицу Ис-
пании она приехала, выиграв два подряд 
титула во взрослых турнирах, и продол-
жила мощную серию. Обыграла фина-
листку US Open 2021 Лейлу Фернан-
дес, входящую в топ-15 Беатрис Хаддад 
Майю и 17-ю сеяную Магду Линетт. Про-
движение Мирры предсказуемо остано-
вила Арина Соболенко.

В этом году после тяжёлой победы 
в первом круге над Тейлор Таунсенд (4:6, 
6:1, 7:5) Мирра призналась, что Мад рид — 
её место силы, а к следующему своему 
приезду на этот «тысячник» она поста-
рается быть уже в топ-10. Андрее ва-
младшая уже приучила болельщиков 
и СМИ к громким высказываниям.

Мощные амбиции надо было под-
твердить в матче с другим крутым ти-
нейджером женского тура Линдой Но-
сковой. Чешка продемонстрировала 
свой лучший результат в этом сезоне 
в Брисбене, дойдя до полуфинала, по-
путно выбив из борьбы Мирру (7:5, 6:3). 
В Мадриде ранее Линда никогда не уча-
ствовала, и провести здесь первый матч 
против Андреевой казалось не самым 
удачным жребием. Так и получилось.

Хотя Линда и выиграла тяжёлый пер-
вый сет, но во второй и третьей партиях 
Мирра не дала усомниться в своём пре-
имуществе. Отметим, что на дневных 
матчах было очень ветрено, поэтому 
теннисисткам приходилось бороться 
ещё и со стихией. Ещё впечатлило, что 
юная россиянка не сбавила оборотов 
в решающей партии. В прошлом сезоне 
с этим были проблемы. Возможно, это 
эффект работы с новым тренером, зна-
менитой Кончитой Мартинес.

— Мирра очень быстро прогрес-
сирует, — отметила «Известиям» 
18-кратная чемпионка СССР по тен-
нису Анна Дмитриева. — По сравне-
нию с прошлым годом она окрепла, 
стала чуть помощнее. У Мирры новый 
тренер Кончита Мартинес, пока ещё 
её влияния я не увидела, но на это бу-
дет очень интересно посмотреть. Я про-
тивник «наклеек», важно, чтобы Мир-
ра была здорова, у неё не болели кисти, 
и за счёт этого она сможет дальше про-
грессировать.

Эта победа стала седьмой для 16-лет-
ней россиянки на турнирах категории 
WTA 1000. Это лучший результат среди 
теннисисток до 17 лет с момента появ-
ления «тысячников» (у Аманды Аниси-
мовой было шесть побед).

— Мирра наряду с несколькими дру-
гими теннисистками — одна из наибо-
лее перспективных игроков нового по-
коления, — отметил вице-президент 
Федерации тенниса России Алексей Се-
ливаненко. — Она продвигается вверх 
по рейтингу более чем уверенно. Един-
ственное, чего надо избежать, — излиш-
него ажиотажа вокруг.

В следующем круге Андреева встре-
тится с Маркетой Вондроушовой или 
Шелби Роджерс.

Гоша Чернов

В Российской премьер-лиге (РПЛ) без-
остановочный темп. Только что за-

вершился перенесённый 21-й тур, а уже 
пора готовиться к 26-му. Ещё в четверг 
мы наблюдали за одним большим мат-
чем ЦСКА — «Спартак», а уже в ближай-
шие выходные нас ждёт ещё парочка та-
ких же. В Петровском парке встречаются 
команды с третьего и первого мест «Ди-
намо» — «Зенит», а красно-белые про-
ведут ещё одно дерби с «Локомотивом». 
К слову, о выходных: из-за грядущих 
праздников тур слегка отклонился, по-
этому целиком пройдёт в воскресенье 
и понедельник.

Матч «Динамо» с «Зенитом» нагляд-
но показывает то, как стремительно всё 
меняется в РПЛ. Зимой эта игра казалась 
одной из ключевых за всю весну, по-
сле серии осечек бело-голубых значи-
мость встречи уменьшилась, но сейчас 
всё восстановилось. «Динамо» отстаёт 
от «Зенита» всего на шесть очков и мо-
жет реально вернуться в борьбу за зо-
лото, тем более если «Краснодар» поте-
ряет баллы в Самаре.

Занятно, что ещё после победы 
в Нижнем Новгороде неделю назад Мар-
цел Личка прямо отметил: «“Зенит” — до-
статочно опытный соперник. Он должен 
три матча проиграть, мы — все выиграть. 
Надо сказать честно, что это вряд ли 
произойдёт». С высоты сегодняшне-
го дня слова главного тренера «Дина-
мо» уже выглядят совсем иначе. Будто 
бы чех гипнотизировал «Зенит», наде-
ясь на его сенсационную осечку. И она 
случилась.

Личка уже дважды побеждал «Зенит» 
в этом сезоне — по разу в чемпионате 
и Кубке России. Плюс недавний кризис 
позади: бело-голубые одержали три по-
беды за неделю, Тюкавин с Бителло сно-
ва забивают, Карраскаль со Смоловым 
снова ассистируют. Да тут даже не надо 
подгонять факты под вывод: у «Дина-
мо» действительно неплохие шансы 
на успех в матче с «Зенитом», а там, кто 
знает, можно будет задуматься и о том, 
чего бело-голубые не видели 48 лет.

Парадокс, но проблема для «Динамо» 
может заключаться только в собствен-
ной мощи. «Зенит» этой весной отвра-

тительно играет в матчах с середняка-
ми и аутсайдерами, зато включается 
на серьёзных противников: «Красно-
дар», «Спартак», то же «Динамо» в Куб-
ке. Ещё сине-бело-голубые действуют 
лучше, когда им необходимо отыгры-
ваться (пример — матч с «Рубином»), что 
тоже подчёркивает тенденцию.

Конечно, поражение от казанцев — 
это аномалия. Достаточно сказать, что 
за шесть лет при Сергее Семаке «Зенит» 
дома ни разу не уступал два мяча и боль-
ше. Однако каждая аномалия имеет 
свойство перерастать в кризис, а на те-

кущем решающем отрезке сезона его 
допустить никак нельзя.

Семак ещё перед встречей с «Руби-
ном» перетряхнул стартовый состав, 
рассчитывая, что это взбодрит коман-
ду. Не взбодрило. Сонная игра «Зени-
та» привела чемпионов к сенсацион-
ному поражению, которое уж точно 
должно их разбудить. Отступать неку-
да: Семак не просто так указывал на то, 
что сине-бело-голубые утратили пра-
во на ошибку.

Всё это даже хорошо для нейтраль-
ных зрителей: «Динамо» будет идти впе-

рёд, «Зенит» — тоже, следовательно, 
нас ждёт боевой матч. На тоску в топ-
встрече мы на-
смот рел ись 
в четверг.

«Спар-
так» за-
кончил 
у б и й -
ст вен ное 
турне по чужим стадио-
нам: красно-белые провели 
на выезде пять матчей подряд, в кото-
рых выступили вполне достойно. Они 

уступили лишь раз, но то поражение 
в Сочи пошло «Спартаку» на пользу: при 
Владимире Слишковиче стало лучше, 
чем при Гильермо Абаскале.

Однако серия тяжёлых игр не закан-
чивается: в воскресенье «Спартак» ждёт 
второе дерби за три дня — на этот раз 
против «Локомотива». Красно-зелёные 
сейчас тоже нестабильны и могут даже 
внутри одного матча провести два по-
лярных тайма, что доказывает встреча 
с «Пари НН». Стабилен только Глушен-
ков, который играет настолько ярко, 
что его уже примеряют к основе «Бар-
селоны».

А вот Дзюба, судя по всему, доиг-
рывает сезон: он уже выздоровел, 
но в матче с «Пари НН» не вышел даже 

на замену. Для автома-
тического продле-

ния контракта ему 
осталось набрать 
три результатив-
ных балла, однако 
пока Артём от это-

го далёк. Симво-
лично, что 

последний на сегодня мяч в профес-
сиональном футболе воспитанник 
«Спартака» забил как раз красно-бе-
лым в первом круге.

Сложно предсказать, каким будет 
дерби. Предыдущая встреча «Локо-
мотива» с ЦСКА закончилась зрелищ-
ной ничьей 3:3, а недавняя дуэль крас-
но-белых с армейцами — унылыми 0:0. 
У гостей дисквалифицирован Баринов, 
у хозяев — Дуарте, так что атаке сопер-
ников будет чуть полегче. Но это ниче-
го не значит. Ясно лишь то, что и «Локо», 
и «Спартак» до сих пор вовлечены в ме-
дальную гонку.

На бумаге у «Краснодара» не такой 
сложный матч, как у других представи-
телей топ-6. Но вообще-то соперником 
«быков» будет как раз команда из ве-
дущей шестёрки — «Крылья Советов». 
Самарцы вообще удивляют этой вес-
ной: команда Игоря Осинькина набрала 
лишь одно очко в трёх стартовых мат-
чах года, но почти бесшумно восста-
новилась и вернулась в борьбу за тре-
тье место. Правда, побеждали самарцы 
пока только представителей нижней 
половины таблицы — «Факел», «Рубин» 
и «Урал». А вот «Краснодар» — куда бо-
лее серьёзный вызов.

«В следующем сезоне нужно будет 
работать заново»
Вратарь «Металлурга» Илья Набоков — о победе в Кубке Гагарина  
и своём признании MVP плей-офф КХЛ

Алексей Фомин 

М инувший сезон КХЛ стал дебют-
ным на этом уровне для вратаря 

«Металлурга» Ильи Набокова. Воспи-
танник «Магнитки», которому месяц 
назад исполнился 21 год, ранее лишь 
в одном матче на четыре с небольшим 
минуты подменял в составе своего 
звёздного предшественника Василия 
Кошечкина. Но в прошедшем регуляр-
ном чемпионате Набоков быстро стал 
основным голкипером.

В интервью «Известиям» Илья 
Набоков объяснил секрет триумфа 
«Магнитки» и выразил желание по-
общаться со звёздным однофамиль-
цем — бывшим вратарём клубов НХЛ 
и сборной России Евгением Набоко-
вым.

Как удалось в первый же сезон в КХЛ 
выиграть Кубок Гагарина и стать его 
MVP?

Испытываю опустошение после тя-
жёлого сезона, но могу сказать толь-
ко то, что очень счастлив победить.

Многие считали, что делать 
ставку на 20-летнего вратаря 
без опыта игры в КХЛ — само-
убийство для «Металлур-
га», что он не сможет 
с вами сразу же 

решать большие задачи. Почему вам 
это не помешало так уверенно высту-
пать весь сезон?

Мне помогла поддержка родных, 
близких. В первую очередь родите-
лей. Большую помощь оказали парни 
внутри команды. Они верили в меня. 
Конечно, большую работу провели 
тренеры, которые со мной много об-
щались. Особенно они здорово пора-
ботали со мной в плане психологии. 
И все факторы сложились в пользу 
того, что мне удалось провести та-
кой сезон, а команда выиграла Кубок.

Когда поняли, что тренерский штаб 
делает на вас полноценную ставку как 
на основного вратаря?

Честно говоря, не думал о том, дела-
ют на меня ставку или нет. Просто ста-
рался использовать любой шанс, если 
мне его давали. Выходил, играл и пы-
тался помогать команде выигрывать.

Тем не менее создаётся ощущение, что 
по ходу сезона «Магнитка» демонстра-
тивно рассталась с Артёмом Загидули-

ным, которого летом прошлого года 
вернула из-за границы. Тогда раз-
ве не придало уверенности, что 
клуб покинул такой конкурент?

Не знаю, как ответить. 
Ещё раз скажу: мне да-

вали играть, дава-
ли шансы. Я очень 
счастлив и рад, что 

смог оправдать до-
верие.

За счёт чего такая молодая коман-
да, как у вас, сумела внешне спокой-
но пройти весь сезон и выиграть Кубок 
Гагарина?

Да, вы правы, у нас много парней мо-
лодых, у которых горят глаза. Парни 
хотят побеждать в каждом матче, хо-
тят выигрывать трофеи. А ребята, ко-
торые постарше, подсказывали нам, 
как правильно действовать. И за счёт 
этого мы выиграли.

Как вам Егор Яковлев в роли тренера 
в финальной серии?

Егор, безусловно, большой человек. 
Для нашей команды он выдающаяся 
фигура — настоящий капитан. Даже 
несмотря на то, что Яковлев не был 
на льду в финальной серии, он посто-
янно подсказывал нам на скамейке 
и в раздевалке. Подбадривал игроков 
в быту. На мой взгляд, то, что ему пред-
ложили на время травмы поработать 
тренером, — это большой плюс.

Вы общались с коллегой из «Локомоти-
ва» Даниилом Исаевым, пропустившим 
в овертайме третьего матча финала 
обидный гол, когда шайба срикошети-
ла от заднего борта ему в спину и от-
скочила в ворота? По сути, этот момент 
стал решающим в серии.

Не видел его с того момента. Но как 
коллега хочу поддержать Даниила. Ему 
просто не повезло в том эпизоде. Быва-
ют такие моменты, но это не отменяет 
того, что он сильный вратарь.

Учитывая, какая у вас молодая коман-
да, можно сказать, что «Металлург» 
надолго на вершине?

В этом сезоне мы на вершине. 
Мы чемпионы. А в следующем се-
зоне нужно будет работать заново, 

всё строить сначала. С нуля надо бу-
дет всё доказывать, в каждом матче по-
казывать свой уровень, то, что эта по-
беда в Кубке Гагарина неслучайна.

На дневных матчах 
было очень ветрено, 
поэтому теннисисткам 
приходилось бороться 
не только между собой, 
но и со стихией
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Магия Лички
Сможет ли тренер «Динамо» вновь обыграть фаворита сезона
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